
AUNQUE es medico y no matemático, al subsecretano
de Salud Hugo LópezGatell no le salen ni las cuentas
más elementales, pues dice que el 81 por ciento
de los adultos en México ya tienen el esquema
completo de vacunas contra Covid19.

PERO los datos de la propia secretaría señalan que
en el país hay 60 millones de personas mayores
de 18 años totalmente vacunadas de un universo

de 90 millones; es decir, el 67 por ciento.

ASÍ LAS cifras alegres de un gobierno que "cumple"
las metas... ocultando las netas.

• • •

CUENTAN en la Cámara de Diputados que
el legislador del FVEM Luis Alberto Martínez pinta
para ser la bisagra en el tema de la contrarreforma
eléctrica.

SUS INICIOS en política fueron en el Edomex, cuando
Enrique Peña Nieto era gobernador, y después llegó
a Pemex como gerente dejtesponsabilidad
y Desarrollo Social y jefe de oficina de la Dirección
General tras la salida de Emilio Lozoya.
ACTUALMENTE tiene como suplente a Luis
Fernando Castellanos, ex presidente municipal
de Tuxtla Gutiérrez, figura cercana al ex gobernador
de Chiapas y hoy senador por el Verde Manuel
Velasco y, además, dicen que es amigo
del ex consejero jurídico Julio Scherer Ibarra.

CON pasado priista, presente pevemista y buena

relación con un sector de la 4T, el diputado tiene
todo para convertirse en un valioso operador
de Palacio Nacional e incluso hay quienes dicen
que ya funge como tal después de oír cómo defendió
en tribuná las supuestas "bondades ambientales"
de la iniciativa.

• • •

LLEGÓ HaUoween y en varias dependencias
del gobierno andan emocionados con los disfraces
que usarán esta noche.

EN EL SAT, el atuendo de moda es el de vampiro,
pues la recién aprobada miscelánea fiscal les permitirá
chuparles hasta la sangre a los contribuyentes,
mientras en la UIF es el de fantasma para asustar a
cualquier ciudadano a la voz de: "cuentas congeladas".

EN Pemex y la CFE lo de hoy es el disfraz de
la Llorona en honor a esas empresas "quesque"
productivas del Estado que andan como almas en pena
arrastrando cadenas (productivas) y gritando: "Aaayyyy
mis pérdidas".

Y EN EL Ejército dejarán el uniforme verde
olivo para usar túnicas de poderosos hechiceros
que pueden cambiar de forma y convertirse en lo que
sea: constructores que hacen trenes, aeropuertos
y bancos; mensajeros que entregan medicinas, libros
de texto y juguetes; guardias que patrullan carreteras
y controlan puertos y aduanas, y hasta actores
que representan pasajes históricos. ¡Abracadabra!
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Primera vez

La foca se veía ojerosa,
insomne, pálida. Explicó:
"Es que tuve el foco prendido
toda la noche"...

Habitación número 210 del
popular Motel Kamawa
Ahí tuvo lugar el trance

de libídine en el cual Afrodisio Pi
tongo, hombre lascivo e infatua
do, cortó la flor de doncellez de
Dulcilí, muchacha ingenua A esa
flor los norteamericanos la con
sideran fruto y le dan el nombre
de cherry, o sea cereza "Does she
still has her cherry?". Eso equivale
a preguntar: "¿Aún es virgen?". Lo
curioso del caso es que la palabra
se aplica también al varón. "Does
he still has his cherry?". En mis
tiempos empleábamos otro tipo
de expresiones. De la mujer virgen
decíamos, vayan ustedes a saber
por qué: "Es quintito". Cuando un
amigo tenía trato carnal con mujer
por la primera vez usábamos una
frase irreverente: "Ya hizo la pri
mera comunión". Uno de nuestra
palomilla palomilla significaba
grupo de camaradas se había tar
dado en hacerla Le dijimos que
íbamos a llevarlo a una casa non
sancta y entendió que eso era algo
así como una residencia elegante,
motivo por el cual vistió una cha
queta fina que su mamá le acababa
de comprar. Cuando llegamos al
lugar y supo lo que ahí se hacía
se impresionó bastante. Contra
tamos para él los servicios de una
experimentada señora a la cual le
informamos que nuestro amigo iba

a hacer con ella la primera comu
nión. "No es el primero dijo en
tono profesional. Déjenlo de mi
cuenta". Condujo a nuestro ner
vioso camarada al cuarto donde
ejercía su antiguo y necesario ofi
cio. No pasó mucho tiempo, el ne
cesario apenas para tomarnos qui
zás una cerveza La dama regresó y
nos dijo con laconismo igualmente
profesional: 'Vayan por su amigo".
Preocupados fuimos en su busca
Lo encontramos tirado en la re
vuelta cama derrengado, derruido,
derrumbado, agotadas todas las
potencias del cuerpo y las del alma
los brazos abiertos en cruz, la des
peinada cabeza colgando del lecho,
exánime, como entregando ya el
espíritu a quien se lo dio. Nos vio
y nos dijo con voz que apenas pu
dimos escuchar: "Muchachos: por
favor entréguenle la chaqueta a
mi mamá". Advierto, sin embargo,
que me he apartado de mi inicial
relato. Vuelvo a él. Terminado el
trance erótico entre Afrodisio y
Dulcilí, ella, que había ofrendado la
gala de su doncellez al seductor, le
preguntó ilusionada "Afro: ¿crees
que seremos felices cuando nos ca
semos?". Contestó, displicente, el
avieso amador: "Depende de quién
nos toque"... Mucha gente cree en
el destino, en un hado ineluctable
contra el cual no se puede luchar.
Un refrán campirano describe eso:

"Hasta los palos del monte tienen
su destinación. Unos nacen pa' ha
cer santos y otros para hacer car
bón". A don Augurio Malsinado lo
perseguía de continuo un sino ad
verso que lo llevaba, por ejemplo, a
pisar cacas de perro o a tener que
oír por fuerza las mañaneras de
AMLO, pues el vecino de al lado,
morenista extremo, ponía la tele a
todo volumen para escuchar a su
ídolo mientras se estaba bañan
do. (Mientras se estaba bañando
él, no su ídolo). En lo que a mí se
refiere mi destino fue no creer en
el destino. Aunque... Pero otra vez
he perdido el hilo del relato. Lo
retomo. Don Augurio les contó
con voz apesarada a sus amigos:
"Conocí a una señora muy guapa
Me dijo: Ve a mi casa a las 9 de
la noche. No habrá nadie'. Y me
dio su dirección. Fui. Y en efecto,
no había nadie"... Don Luchito y
doña Pasita fueron en su juven
tud amantes ardorosos. Desde el
primer día que se casaron dicho
mejor: desde la primera noche
se entregaron a un gozoso erotis
mo del cual derivaron al mismo
tiempo placer intenso y amorosa
intimidad. "Ahora suspiraba la
ancianita tenemos solamente
sexo oral". "¡Cómo!" se asombró
alguien que la oyó. "Sí confirmó
doña Pasita. Nada más hablamos
de él"... FIN.
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Dejan de presumir a Santa Lucia
::::: Dado que se acerca el plazo fatal estableci
do por el presidente Andrés Manuel López
Obrador, la Secretaría de la Defensa Nacional

dio un giro de 360 grados en
su estrategia de proyección
de los trabajos de construc
ción del nuevo Aeropuerto
Internacional "Felipe Ánge
les", el cual debe estar listo el
21 de marzo de 2022. Nos
comentan que a más de uno
sorprendió que la institución

Luis Cresencio al mando del general Luis
Sandoval Cresencio Sandoval Gon

zález, haya suspendido los
recorridos y visitas a la terminal aérea de Santa
Lucía, para constatar los avances en los dife
rentes frentes. Los ingenieros militares, nos
aseguran, no quieren distracciones porque la
cuenta regresiva para terminar una de las obras
más importantes de este sexenio ya comenzó.
Incluso, nos hacen notar, el pasado lunes en la
conferencia mañanera presidencial se presentó
el estado de la obra, péro no se informó sobre
el porcentaje global de avance de la misma.

Biden Invita a México a club
privado
::::: La representación de México en el G20,
que es encabezada por el canciller Marcelo
Ebrard, fue invitada por el presidente de Es

^ tados Unidos, Joe Biden, a
< una reunión en la que no

todos tienen derecho de ad
misión. Además de México,
están confirmados al evento

 otros países como Gran Bre
taña, Canadá, Australia y

BJHW f Japón. ¿El objetivo? Discutir
HM el tema de las cadenas de
Joe Biden suministro que se vieron

afectadas por la pandemia y
que amenazan con mantener alta la inflación
en muchas partes del mundo, incluyendo
Norteamérica.

La OEA. vivita y coleando
::::: Uno de los temas que quedó pendiente
durante la reunión de la Celac, que se llevó a
cabo en México en septiembre pasado, fué
aquello de querer transformar a la OEA. Y es
que lo que más molesta a países como Méxi
co, es la figura de Luis Almagro, cabeza del
organismo continental. Para desaparecer la
OEA, se requeriría una veintena de votos a fer
vor de ello y México ha contado cada sufra
gio, pero ve lejos el alcanzar ese número.
Ahora Perú, que hace 100 días estrenó Presi
dente (de un izquierdista aliado al gobierno
mexicano), ya anunció que recibirá en su te
rritorio, del 30 de noviembre al 1 de diciem
bre próximos, a Luis Almagro. ¿Hará algo Mé
xico al respecto?

Liega tarde justicia para
corresponsal de Notlmex
::::: La Junta de Conciliación y Arbitraje emi
tió un laudo a favor de Rodolfo Rivera
Vázquez, quien fue corresponsal de Noti
mex durante 23 años. En el mismo se orde

na a los directivos de la agencia reconocer
su antigüedad y pagarle los salarios caídos
por casi 11 mil dólares. Lo malo es que el pe
riodista falleció el pasado 15 de septiembre
en Caracas sin ver el resultado de su recla
mo. Nos cuentan que se esperan similares
resoluciones —por despido injustificado y
con la orden de reinstalación— para otros 19
corresponsales en el extranjero. ¿Dirán algo
en la mañanera del tema?
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Las minlgiras de Sheinbaum
::::: La celebración de Día de Muertos, que
para muchos es un puente vacacional, no lo
es para la jefa de Gobierno capitalino, Clau
dia Sheinbaum, que no sólo tendrá un ojo

en el desfile que regresa a
y la avenida Paseo de la Re
ís forma o en los operativos

en panteones, sino que
aprovechará estos días pa
ra andar de visita en varios

estados, como empezó este
sábado en Guanajuato,
donde, en presencia del "

Claudia gobernador panista Diego
Sheinbaum Sintaue Rodríguez, se

anunció que la Ciudad de
México será la entidad invitada en el Festi
val Internacional Cervantino en su edición
número 50. La propia jefa de Gobierno dijo
que este domingo y lunes acudirá a la toma
de protesta de las gobernadoras morenistas.
electas Marina del Pilar, en Baja Califor 
nia, e Indira Vizcaíno, en Colima, respecti
vamente; y para que no se piense mal, dice,
ella paga los viajes de su bolsillo.

Se calientan los ánimos entre
Cuevas y Padierna
::::: Vaya que la alcaldía Cuauhtémoc está en
el ojo del huracán. El nuevo capítulo lo prota
gonizó la edil (PANPRIPRD) Sandra Cuevas
con la excandidata de Morena en la demarca

ción, Dolores Padierna. Le
platicamos que ayer, la al
caldía difundió que Ornar
Rosas, exfuncionario de la
jurisdicción y a quien seña
ló como colaborador de Pa

dierna, agredió a dos traba
jadoras de la territorial San
ta María La Ribera cuando

Sandra le pidieron que retirara car
Cuevas tulinas que tenían ofensas

hacia las mujeres. En res
puesta, doña Dolores le dijo a Cuevas que no
es su colaborador, sino parte del movimiento,
y además le recordó que fue absuelto por la
Contraloría ante la denuncia que hizo en su
momento el hoy senador Ricardo Monreal
contra él. El punto es que parece que esta dis
puta no se quedará ahí y vendrán más capítu
los, pues el 6 de junio no se olvida.

Más ajustes en la Seduvi
::::: Nos cuentan que hace unas semanas se
dio un cambio importante en la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi),
pues quien se desempeñaba como asesora,
Lenia Batres Guadarrama, dejó el cargo
para incorporarse como consejera adjunta
de Legislación y Estudios Normativos de la
Consejería Jurídica del Ejecutivo federal.
En la dependencia capitalina, nos dicen, la
ven como una baja sensible porque estaba
empapada de los temas jurídicos. Ahora en
tre los cambios se confirma el arribo del ex
titular de la Secretaría de Turismo, Carlos
Mackinlay como asesor.

¿Van por separado PAN y PRD.
sin PRI; en el Edomex en 2023?
::::: Todavía no inicia 2022 y tanto el diri
gente del PAN en el Edomex, Anuar
Azar, y el del PRD, Agustín Barrera, se
declararon listos para ganar la elección a
gobernador en 2023. Ambos dicen que
cuentan con los liderazgos para quitarle al
PRI la gubernatura. Llama la atención que
los mensajes los dan por separado, cuan
do en junio pasado, los tres partidos se
declararon unidos. Nos dicen que don
Anuar tiene optimismo porque el panis
mo avanzó y recuperó gran parte del Valle
de México, pero nos recuerdan que el
PRD, por el contrario, no ha logrado con
servar diputaciones ni ganar alcaldías.
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Se estrena Monreal como
tiktokero con miras a 2024
::::: En Zacatecas, nos platican que quien "me
tió segunda" para posicionarse entre los se
guidores de TikTok fue el senador Ricardo
Monreal Ávila (Morena), y de pasadita ganar

adeptos rumbo a 2024. Nos
relatan que, al parecer, su
hija Catalina Monreal Pé
rez fue quien lo convenció
de, volcarse a esa red social
y hasta juntos hicieron un
reto en el que don Ricardo
reconoce que él es más eno
jón, que no es un buen bai
larín ni se ejercita mucho,
además de que presume
que lee mucho y es muy or

ganizado, pero la cosa no paró ahí, pues el se
nador siguió haciendo videos con humor so
bre su vida pública y en uno cuenta las histo
rias tenebrosas que le narraba su abuela Do
minga cuando era niño, aunque aclara que
hoy ya no le teme a las brujas. ¡Qué tal!

Al viejo estilo priista
::::: Desde Hidalgo, nos cuentan que son va
rios quienes "destaparon su juego", ante la
cercanía de la elección de candidato de More
na a la gubernatura. Nos indican que el sena

dor Julio Menchaca Sala
zar mostró sus orígenes
priistas y echó la casa por la
ventana con un "pachan
gón" para su tercer informe
de actividades en el estadio
Revolución, con 6 mil asis .
tentes —entre ellos el diri
gente de Morena Mario
Delgado—, donde no falta
ron los tamales, los pastes,
la música y los tumultos,

por lo que no faltó quien aseguró que don
Julio sí está desesperado por ser el abandera
do guinda mientras en otra trinchera está el
diputado local Francisco Xavier Berganza
Escorza mirando de reojo. ¡Ouch!
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Suplente voltea para otro lado
::::: Hablando de suspirantes, quien parece
que metió la pata en Tamaulipas, nos com
parten, fue Faustino López Vargas, suplente
del senador Américo Villarreal Anaya (Mo

rena), pues se aventó la
puntada de manifestarse
abiertamente a favor de la
expanista y casi guinda Ma
ki Ortiz Domínguez para
que sea la candidata de Mo
rena a la gubernatura a pe
sar de que el titular del es
caño, don Américo, busca
ese lugar y encabeza las en
cuestas de preferencias. Nos
platican que don Faustino

echó hartas porras a doña Maki, alabando su
trayectoria entre otras flores que soltó, por lo
que dejó varias cejas levantadas y seguramen
te en la Cámara Alta se escuchó la expresión
"no me ayudes compadre".

Aparta lugar funcionarlo
::::: En Morelos, nos comparten que quien se
llevó las críticas fue el secretario de Gobierno,
Pablo Ojeda Cárdenas (PES), pues organizó
un evento con el subsecretario de Derechos

Humanos federal, Alejandro Encinas, para
la firma de convenio a fin de implementar el
mecanismo de protección a periodistas y de
fensores de derechos humanos, pero "olvidó"
invitar a la representación de los periodistas,
las comisiones independientes y los oficiales
de derechos. Nos explican que, más que una
falla, don Pablo pretende imponer sus deci
siones, porque se montó en el rumor de una
posible salida del gobernador Cuauhtémoc
Blanco Bravo (PES) para incorporarse al ga
binete presidencial y, en ese supuesto, él quie
re estar primero en la fila. ¿Cómo lo ven?

Fecha: 31/10/2021

Página: 13

Area cm2: 217

2 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 27,190

Página 4 de 37



La reforma de todos
contra todos
La propuesta de reforma

eléctrica
pez Obrador ha envene

nado nuestra política nacional,
lo que resulta evidente pese a
las cortinas de humo que des
pliega Palacio con frecuencia y
eficacia Esta iniciativa presi
dencial, con implicaciones
para el modelode país, la eco
nomía y el medio ambiente,
cobró ya dimensión de sím
bolo para la 4Ty, encontras
te, generó una mayor cohe
sión opositora, dentioy fue
ra del Congreso.
Ello se ha expresado en

comparecencias de fun
cionarios ante ambas cá
maras del Congreso, con
un claro deterioro en la ya
de suyo pobre calidad del
debate. Hemos visto insultos

hacia y desde el podio del com
pareciente. Malanoticia para el rol
del Legislativo como contrapeso
del enorme poder del Ejecutivo.
Tema crucial en todas las di

mensiones de la vida en comu
nidad, desde la familia más mo
desta hasta el crecimiento nacio
nal, el destino de la electricidad es
entre nosotros arena de una re

yerta de todos contra todos. La
votación legislativa se espera en
los primeros días de diciembre,
pero desde ahora el caminóse an
ticipa lleno de obstáculos y ho
yancos. La ausencia de una refle
xión de fondo prevé que atesti
güemos más despliegue de ideo
logía o acuerdos en lo oscurito que
una reflexión sólida, plural y con
transparencia de argumentos.
En agosto, vísperas del inicio

del periodo de sesiones del
Congreso, la intuición del Pre
sidente pareció alertarlo de lo
que se venía. Por ello quiso pre
cipitar la aprobación de la en

La propuesta de reforma
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las cortinas de humo que des
pliega Palacio con frecuencia y
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dencial, con implicaciones
para el modelode país, la eco
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maras del Congreso, con
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mensiones de la vida en comu
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desta hasta el crecimiento nacio
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yerta de todos contra todos. La
votación legislativa se espera en
los primeros días de diciembre,
pero desde ahora el caminóse an
ticipa lleno de obstáculos y ho
yancos. La ausencia de una refle
xión de fondo prevé que atesti
güemos más despliegue de ideo
logía o acuerdos en lo oscurito que
una reflexión sólida, plural y con
transparencia de argumentos.
En agosto, vísperas del inicio

del periodo de sesiones del
Congreso, la intuición del Pre
sidente pareció alertarlo de lo
que se venía. Por ello quiso pre
cipitar la aprobación de la en

mienda que daba paso a la con
sulta de revocación de manda
to. La propuesta de un nuevo
extraordinario se frustró y el te
ma quedó atorado.
"Ahora sí me voy a cerrar (en

durecer)", expresó a la luz de ello
elmandatario ante varios colabo
radores, según testimonios reco
gidos por este espacio. Ese ánimo
provocó el cese de la entonces se
cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, y el que se
aceptara la solicitud de renuncia
presentada semanas antes por el
influyente consejero jurídico Ju
lio Scherer Ibarra

mienda que daba paso a la con
sulta de revocación de manda
to. La propuesta de un nuevo
extraordinario se frustró y el te
ma quedó atorado.
"Ahora sí me voy a cerrar (en

durecer)", expresó a la luz de ello
elmandatario ante varios colabo
radores, según testimonios reco
gidos por este espacio. Ese ánimo
provocó el cese de la entonces se
cretaria de Gobernación, Olga
Sánchez Cordero, y el que se
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presentada semanas antes por el
influyente consejero jurídico Ju
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De la comparecencia de Manuel Bartlett (é
mismo un rostro impresentable del proyec
to), se derivaron debates tan ridículos co
mo el "amasiato" PANSalinas de Gortari.

Al parecer en esas seguimos.
ánimo de López Obrador tra

sluce día con día el tono de las
negociaciones para alcanzar su
propuesta de desmontar la aper

al capital privado impulsada
durante el gobierno Peña Nieto,
cual, es verdad, atrajo una par

ticipación dominante de la cor
poración española Iberdrola la

tiene pocas cartas creden
ciales de que se preocupe por el
bienestar de los consumidores.
Frecuente blanco durante las
mañaneras", Iberdrola es ubica
atrás de múltiples amagos de

demandas contra la política
energética actual.
El ambiente se halla tan car

gado que podría no ser
casual elreciente episo
dio que exhibió a Peña
Nieto acompañado por
su novia saliendo de un
hotel en Roma donde el

hospedaje cuesta 40 mil
pesos la noche. El video
del momento, con el per
sonaje central agazapado
y bajo insultos de quienes
capturan el instante, sin
duda demostró la enorme
capacidad del expresidente
para seguir avergonzando a
los mexicanos.
Entre las agitadas compa

recencias ante el Congreso
debe destacarse la del direc
tor de la Comisión Federal de
Electricidad, Manuel Bartlett
(él mismo un rostro impresen
table del proyecto), de la que se

derivaron debates tan ridículos
como el "amasiato" PANSalinas
de Gortari o la condición de Ma
rio Aburto, el asesino de Colosio...
hace casi tres décadas.

Es razonable no perder de vista
el tema real: la nueva reforma
eléctrica podría no ser avalada tal
y como llegó al parlamento. Ló
pez Obrador ha aceptado que el
oficialismo está abierto a dese
char partes de la iniciativa a cam
bio su aprobación. Ello, típico en
democracia resulta insólito en
este gobierno, acostumbrado al
dictadode no moverle "niunaco

ma" a sus proyectos de ley. •
rockroberto@gmail.com
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¿Expresión
o perfección?
££V|To trato de hacerlo

perfecto, sino de
A ^ encontrar algo. En

algún punto tuve la audacia de
pensar que podía tocar un con
cierto perfecto y a la mitad me di
cuenta de que sí, iba perfecto, pero
era aburrido. Podría haberme le
vantado sin sentir nada. Había se
parado estar presente del acto de
tocar. Ahí decidí que me dedicaría
a la expresión humana más que a
la perfección humana".
Desde que lo vi por primera

vez en una presentación en el
Museo de Antropología, me cau
tivó. No sólo era la belleza de la
música y lo magistral de su in
terpretación, había algo más, su
sonrisa, gozo al tocar el chelo, la
alegriaolapasióndeespíritu que
su cuerpo, brazos y manos trans
mitían. Te hablo de YoYo Ma
Si ya lo admiraba, al conocerlo

un poco más como persona por
medio de una Masterclass que
dio en línea, hoy lo admiro más.
Estarás de acuerdo, querido lec
tor, querida lectora, que hay
maestros, personas, conferen
cistas, intérpretes que no te pro
ducen nada al escucharlos. No
sabes bien a bien por qué. No es
que no les creas, pero sus pala
bras o interpretación no te llegan
o ni te convencen; se trata de algo
que no se ve, pero se siente.
En cambio, hay ocasiones en

que al ver o escuchar a alguien,

pronuncias un "sf interior desde
el momento en que se para en el
escenario. Eso sucede con este
gran chelista contemporáneo
YoYo Ma. Su paz interna, filosofía,
coherencia y congruencia en la
música y en la vida hacen que
sientas cada palabra suya. Sus
conceptos no sólo son aplicables a
la música, sino a cualquier tipo de
actividad. "Lo que es verdad en la

música, lo es en todo", afirma
La música sin duda es magia.

Creo que a todos nos ha hecho
sentir y entrar en estados de áni
mo determinados, cuando la es
cuchamos, por ejemplo, en una
boda, en un ritual, en el primer
baile. La música nos ayuda a
ubicarnos en un tiempo, una
época, un período de nuestra vi
da, encontrarnos con una perso
na y la conexión con ella. A
Adrián, mi hermano, quien fa
lleció a los 41 años en un acci
dente, le fascinaba Whata Won
derful World. Cada vez que cual
quiera en la familia escucha esa
canción, él llega a la mente junto
con una sonrisa.
La música nos ha trastocado

el alma y el corazón en algún
momento, nos ha dado una ma
nera de comprendernos y de
comprender el mundo. Recuer
do, por ejemplo, que la música
era lo único que sacaba a Cioran,
el filósofo del siglo pasado, de su
pesimismo y hacía que viera la

vida en su valor y belleza. La
consideraba la "antiduda", ya
que después de escuchar a Bach
no dudaba ni de la vida ni del
amor ni de Dios, como tampoco
de él mismo.
YoYo Ma afirma que después

de 60 años de tocar el chelo sabe
que lo más importante de la mú
sica es el receptor, es decir, tú y
yo, el público. Si la música se
compone de energía, ideas, sen
timientos y recuerdos comenta
el chelista, el intérprete se debe
preguntar: "¿qué quiero comu
nicar y cómo haré llegar el men
saje?". E insiste en que lo sustan
cial, ante todo y en cualquier ac
tividad, es estar presente emo
cionalmente. Tener técnica, sa
ber el contenido, no es suficien
te; amar el contenido de lo que
dices, tocas, expresas o haces
provoca que surja la emoción.
Entonces, comunicas.
"Si estoy en el escenario, estoy

dando una fiesta, y la comida es la
música Todos mis invitados la
audiencia, quieren tener ¡una
gran fiesta! No significa que mi
música sea maravillosa sino que
quiero que la pasen bien. Si pasa
mos un buen rato, ¿qué importa
que no sea perfecta? Dedica a la
gente tu práctica", es todo. •

"Lo que es verdad en la música,
lo es en todo": YoYo Ma.
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¿Ya tiene(n) lista la lista?
La ley de hierro formulada

por el economista francés
Thomas Piketty sostiene

que en el capitalismo la acumula
ción del capital tiende a crecer más
rápido que la economía en su con
junto, lo que lleva a una concentra
ción sistemática de la riqueza en
pocas manos. Situaciones excep
cionales han revertido el proceso
—por ejemplo, las dos guerras
mundiales— pero sólo temporal
mente. En México la Revolución y
su reforma agraria algo alteraron
las tendencias concentradoras de la
riqueza, pero a partir del alemanis

mo (19461952) la ley de hierro vol
vió por sus fueros y hoy el 10% de
la población dispone del 64.4% de
la riqueza del país mientras el 90%
debe luchar por el restante, (Diego
Castañeda, Nexos, 30/07/20).
El régimen postrevolucionario

se puede definir como una red de
vasos comunicantes entre cúpulas
del poder político y el económico
por las que intercambiaron siste
máticamente dinero por contra
tos, concesiones, permisos, con

donaciones impositivas, posicio
nes de gobierno, legislación y de
cisiones judicialesamodo. Sin em

bargo, a partir de las elecciones de
2018 —elecciones sin precedentes
donde el fraude ya no jugó el papel
decisivo—tomaron elgobiemo un
partido y un líder carismático (An
drés Manuel López Obrador
[AMLO]) que se propusieron mo
dificar ese régimen de unidad en
tre los intereses del poder econó
micoyelpolíticoyusar al gobierno
(al federal, por lo menos) para
transformar un sistema que por
más de setenta años se había de
dicado a validar la ley de hierro de
la concentración de la riqueza por
otro que la invalide o modere.
La respuesta del poder econó

mico no ha sido uniforme. Mien
tras grandes concentradores de
riqueza como Carlos Slim han
buscado no chocar públicamente
con AMLO y negociar con él pro
yectos concretos, otros, en cam
bio, no tardaron en desatar una
gran contraofensiva política en
los medios y las redes sociales y
activar a organizaciones de la so

ciedad civil contra al proyecto lo
pezobradorista, dar forma a un
frente partidista para actuar en el
plano electoral y en el congreso,
presentar amparos contra los pro

yectos gubernamentales, estable
cer alianzas con organizaciones
internacionales de derecha, etc.
Claudio X González Guajardo

(CXGG) destaca hoy como organi
zador y coordinador de esfuerzos
abiertos o soterrados de quienes no
están conformes con la desestruc
turación del viejo régimen —el en
tramado urdido en la penumbra
de los corredores de un sistema
presidencial, autoritario y lejos del
escrutinio público— que durante
décadas aglutinó a concentradores
de riqueza y concentradores de las
decisiones políticas.

Desde luego que dentro del mar
co del pluralismo democrático
CXGG tiene todo el derecho de usar

lafuerzaquelepuede dar su fortuna
familiar y la de los grandes empre
sarios que le sostienen Sin embar
go, en un tweet que CXGG lanzó no
sólo vaticinó un final catastrófico

para el lopezobradorismo, sino que
fue más allá y cruzó una frontera al
amenazar de manera implícita a

quienes no estén con él. Dijo; "Hay
que tomar nota de todos aquellos
que, por acción o por omisión alen
taron las acciones y hechos de la ac
tual admon [s¿c]ylastimaronaMé
xico. Que no se olvide quien se puso
del lado del autoritarismo populista
y destructor."
En democracia se supone que

siempre es legítima la "oposición
leal", leal a las reglas del juego de
mocrático. Pero otra cosa es ame
nazar con hacer listas de adversa

rios y de aquellos que fueron neu
trales ("omisos") y no se pronun
ciaron abiertamente contra el lo
pezobradorismo. ¿Cuál es el obje
tivo último de esas listas que van
a elaborar CXGG y sus patrocina
dores? Cuando la llamada 4T aca
be "mal, muy mal" como vaticina
CXGG ¿Jas van a usar para ejercer
represalias? ¿De qué naturaleza?
¿¿a oposición anuncia que sus re
glas del juego ya no serán las de la
democracia? •

https://lorenzomeyercossio.com/
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¿La oposición anuncia que sus reglas del juego ya n<
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Hace dos lunes, el presi
dente López Obrador re
clamó a la Organización

Mundial de la Saludnohaberapro
bado las vacunas Cansino y Sput
nik. Después de todo, ha pasado ya
casi un año de que fueron aplica
das en México, la Sputnik a 2.4 mi
llonesde personas,la CanSinoa4.6
millones, entre estos últimos los
maestros y las maestras del país.
—Los llamamos a aprobarlas

ya urgió el Presidente desde el
podio de la mañanera y a no de
jarse presionar por razones eco
nómicas o ideológicas.
Ese mismo lunes tuvimos en el

foro de Largo Aliento, el programa
que conduzco para la televisión
pública, una conversación por
zoom con la doctora María Van

Kerkhov, experta de la OMS en en

fermedades infecciosas, y le mos
tramos el clip donde el Presidente
reclamaba la pronta aprobación.
En este asunto la doctora con

testó algo muy genérico. Dichas
vacunas no han sido aprobadas
porque sus fabricantes no han
entregado las últimas fases de las
exploraciones que demuestran
su seguridad y efectividad.
—¿Qué datos les faltan entre

gar? le insistí.
Se disculpó por no estar autori

zada para revelarlo. Pero agregó:
—Claro que podemos darnos

más prisa, siempre y cuando no
nos saltemos ningún paso del
método científico que segui
mos para aprobarlas.
Con "presiones ideológicas o

económicas" el presidente señala
ba hacia las versiones que circulan

y suponen que las vacunas Can
Sino y Sputnik son discriminadas
por la OMS porque una es china y
la otra rusa, es decir: provienen de
países no occidentales, y las far
macéuticas norteamericanas las

quieren fuera de la competencia
para dominar ellas el mercado in
ternacional de la vacunación.
De ser cierta esta versión, esta

ríamos ante otro caso, ni el primero
ni el último, en que cuestiones ins
taladas en la realidad biológica se
deciden por razones de cálculo po
lítico o económico. Vaya, todo el tor
pe manejo de la pandemia en Mé
xico y en otras latitudes capitalistas
se lo debemos a esa tara humana.
Pero podría ser también que la

vacuna Cansino o la Sputnik fun
cionan poco o causan daños co
laterales importantes, y que por
ello sus fabricantes están ocultan
do las últimas fases de sus explo
raciones. A nadie se le escapa que
son vacunas que fueron produci
das al calor de una urgencia mun
dial y traídas a México porque
eran las disponibles.
De cierto, ahora ya sabemos

que la vacuna CanSino logra solo
"una protección entre el 65% y el
68%, que disminuye en un 50% a
los seis meses". ¿La fuente? La
misma productora de la vacuna,
CanSino Bio. Lo que implica que
los maestros de México hoy están
dando clases presenciales con so
lo un 33% de protección.
Malísimas noticias, porque en to

do esto lo que importa son las vidas
de los millones de mexicanos vacu

nados con CanSino o Sputnik
¿Están protegidos o no? Y si están

protegidos, ¿en qué medida? Ysi no
están bien protegidos, ¿cuándo los
volverá a vacunar el gobierno?
La verdad*es que tratándose de

los vacunados con Sputnik hay un
métodoala mano para averiguarlo.
Nuestra Secretaría de Salud podría
contactar a una muestra suficiente
de vacunados con esa vacuna y ci
frar cuántos de ellos se han con

tagiado; cuántos —ojalá ningu
no— han muerto; y luego testear a
un par de miles de vacunados.
Es seguro que el doctor López

Gatell ya ha pensado en esto. El
método de usar grupos de mues

tra para proyectar los resultados
en una población más amplia es
un método científico del que uno
se entera en la preparatoria
Pero en el caso de los vacunados

con CanSino, y en especial en el
caso de los maestros y maestras, es
asombroso más bien alarman
te— que el doctor desatienda los
resultados ya oficiales de CanSino
Bio y no esté ahora mismo en cur
so una segunda vacunación con
una mejor vacuna.
¿Qué espera para hacerlo,

doctor LópezGatell? •

Lo que importa son las vidas de

los millones de mexicanos vacu

nados con CanSino o Sputnik.
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1 Novedad. En la historia del presidencialismo en
•México, jamás hubo una elección intermedia para

ratificar al gobernante en turno. Sucederá. Esto es par
te del cambio y de la confianza que tienen tanto el pri
mer mandatario, Andrés Manuel López Obrador,
como su partido, Morena, en el proyecto de transfor
mación de país y su empatia con la gente. Al realizar
se el Consejo Nacional de Morena, Mario Delgado, su
líder nacional, pidió a militantes y simpatizantes im
pulsar la consulta de revocación de mandato, ante la
confusión que ha observado en los recorridos distri
tales. La propuesta pretende dejar un antecedente de
"una auténtica democracia". Es hora de cerrar filas
ante un acontecimiento inusual en la democracia. La

revocación está en la agenda.
2 Maestro del desorden. Indira Vizcaíno, desde

•hoy gobernadora de Colima, publicó en redes:
"¡Inician los nuevos tiempos para nuestra entidad!
Muchas gracias al pueblo de Colima por confiar en el
cambio verdadero... ¡No les voy a fallar!". Quien sí lo
hizo, y por doquier, fue el ahora exmandatario José
Ignacio Peralta. Está en la mira de la UIF por enrique
cimiento ilícito y triangulación de recursos públicos a
través de prestanombres, además de contratos irregu
lares en la operación del puerto de Manzanillo y por
vaciar las arcas públicas. Dejó al estado sin recursos,
con deudas y en quebranto financiero. Legisladores
del Congreso le pidieron explicaciones... Y él, olímpi
camente, los ignoró. ¿La pagará?
3 Gira provechosa. En el marco de la reunión

• de líderes del G20 en Roma, Italia, el canci
ller Marcelo Ebrard sostuvo una reunión con Tedros

Adhanom Ghebreyesus, director general de la OMS,
con quien dialogó sobre el proceso de aprobación de
las vacunas contra covid19 Sputnik V y CanSino, du
rante esta cumbre, donde busca lograr el reconoci

miento universal de las vacunas aprobadas por esta
organización, se encontró con Joe Biden, presidente
de Estados Unidos, con Justin Trudeau, primer mi
nistro de Canadá, y con la canciller alemana Angela
Merkel al iniciar la reunión del G20. Cita de altura con

temas a la par. Y la Cancillería mexicana, acostumbra
da al primer plano.

4 Honor. La Ciudad de México y la República de
• Corea serán las invitadas de honor de la edición

50 del Festival Internacional Cervantino, en Guana
juato. En el evento, Claudia Sheinbaum, jefa de Go
bierno, agradeció la distinción y el poder participar
en 2022 en una de las actividades artísticas y cultu
rales más importantes de México, América Latina y
del mundo. "Voy rumbo a Guanajuato, donde se pre
sentará a la Ciudad de México como entidad invitada

para el @cervantino 2022. Mañana asistiré a la toma
de protesta de la gobernadora de Baja California y el
lunes, de Colima. Vuelvo a medio día para seguir con
la agenda de trabajo en la ciudad". No se confundan,
no es gira de campaña, es viaje en representación de
los capitalinos. Calma.

5 Conforme a los planes. De los 100 compromi
• sos que el presidente Andrés Manuel López

Obrador hizo durante su toma de posesión el 1B de di
ciembre de 2018, ha reconocido que ya cumplió 98.
Comentó que, debido a la pandemia, se retrasó la mu
danza de secretarías de Estado a otras entidades del
país, precisamente uno de los pendientes. Educación,
Cultura, Bienestar, Turismo, Agricultura y Energía de
bían mudarse para descentralizar la administración
pública. El segundo de los temas en que no se ha avan
zado es el esclarecimiento del paradero de los norma
listas desaparecidos de Ayotzinapa. Casi tres años de
gobierno, es buen tiempo para cumplir lo que falta.
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Las recientes críticas del presidente Andrés
Manuel López Obrador a la UNAM acusán
dola de haber perdido su esencia y haberse
afiliado a la era neoliberal han desatado re
acciones y activado recuerdos de la difícil
relación de los presidentes con la autonomía
de la UNAM.
Curiosamente, las tensiones entre la

universidad nacional y los presidentes de
la República desde 1910 han ocurrido de
manera cíclica y por tres factores: el estilo
personal de gobernar del Presidente, la do
tación presupuestal a través de la Cámara
de Diputados, la vida interna de
la máxima casa de estudios, su
poderoso sindicato y los movi
mientos estudiantiles.

A guisa de ejemplos: uno de
los últimos actos de Porfirio

Díaz, fue la inauguración so
lemne de la Universidad Na
cional de México, instituida por
decreto presidencial.
Con Lázaro Cárdenas se

impuso la educación socialista
en el núcleo de la reforma al ar
tículo 3° constitucional.
Miguel Alemán inaugu

ró Ciudad Universitaria en

1952, sin embargo la estatua de
enorme formato dedicada a su
persona de cuerpo entero, fue

dinamitada.

Adolfo López Mateos recuperó un clima
de respetuosa relación y al crear el ISSSTE
los trabajadores de la UNAM fueron incor
porados a sus beneficios.

Gustavo Díaz Ordaz ha sido —hasta aho

ra— el mayor verdugo de la UNAM, aceptó
todas las consecuencias políticas frente a la
matanza de Tlatelolco, se formó un senti
miento de rencor universitario a la banda
presidencial.
Luis Echeverría Álvarez, egresado de

la máxima casa de estudios, determinó un
presupuesto muy generoso a la universidad,
pero acudió a inaugurar el año lectivo en
la Facultad de Medicina en 1975, donde fue
abucheado y apedreado.
José López Portillo impulsó una refor

ma al artículo 3Q constitucional, para ga
rantizar la autonomía de las universidades

e instituciones de educación superior, man
dato de ley.
Carlos Salinas de Gortari, el penúltimo

mandatario egresado de la UNAM (el último
es López Obrador). Salinas incrementó el
presupuesto destinado a educación, de 3.7%
del PIB en 1988 a 6.1% en 1994.

Ernesto Zedillo tuvo que tes
timoniar una huelga estudiantil
que mantuvo cerrada a la UNAM
por casi un año, del 20 de abril
de 1999 al 6 de febrero de 2000,

debido a la reforma al reglamen
to de cuotas escolares, y la in
flexibilidad de las autoridades
universitarias y del gobierno
federal.
Vicente Fox, algunos sec

tores académicos de la UNAM

estaban preocupados por la
protección a la laicidad educa
tiva, al final incrementó el pre
supuesto a la educación en un
8 y 9% del PIB.
Felipe Calderón aseguró

que el presupuesto de la UNAM
había pasado de 16,000 millo
nes de pesos en 2006 a 25,600
millones de pesos para 2011.

Peña Nieto mantuvo relaciones cordiales
con la UNAM. La universidad recibió 37 mil
561 millones de pesos y concluyó su admi
nistración con 39 mil 381 millones 976 mil

365 pesos.
"Obras son amores, no buenas razones".

A unos días de conocer cómo se resolverá
el presupuesto para 2022, se podrá saber si
la colección de reproches presidenciales no
se refleja en la dotación a la UNAM. De otro
modo, resultaría inútil un debate sobre la
ideología de la máxima casa de estudios en
la era de la globalización del conocimiento
científico y la libertad de pensamiento.
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Gustavo
Díaz Ordaz
ha sido
—hasta ahora

el mayor
verdugo
de la UNAM.

SALINAS Y
PRESUPUESTO

• Incrementó el presu
puesto a educación,
de 3.7% del PIB en
1988 a 6.1% en 1994.
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Los tontos útiles son figuras imprescindibles
en cualquier gobierno, son aquellas figuras
públicas que sirven como pararrayos de las;
críticas para proteger a sus jefes, pero que,
al final del día, son fusibles intercambiables.

Por supuesto, no cualquiera puede ser un
tonto útil, deben ser fácilmente manipulables
y tener una autoestima muy baja, de tal ma
nera que cuando se les da autoridad o poder,
comienzan a sentirse el centro del universo, la
última coca en el desierto, el ajonjolí de todos
los moles, el rey del mambo o la
divina garza. Viven agradecidos
y leales a quienes los sacaron de
las tinieblas para convertirlos en
"alguien".
Los manipuladores se en

cargan de alimentar su ego,
porque los necesitan para sus
diversos intereses y objetivos.
Les hacen creer que las críticas
a su trabajo son porque les tie
nen envidia, o les piden gran
des sacrificios en pos de un fin
más relevante y trascendental como es evi
tar escándalos o cuidar la reputación de un
mandatario.
Los tontos útiles poco a poco van per

diendo la vergüenza y el amor por sí mismos
o por el honor, por supuesto, son capaces de •
hacer lo que sea por caer y quedar bien con
sus jefes: mienten, se arrastran, se contradi
cen, se pelean, polarizan, lo que se le pida
ellos lo hacen gustosos porque ya probaron
lo que es ser importante.

No hay gobierno que no tenga estos ton
tos útiles dentro de sus inventarios. ¿Cómo

olvidar por ejemplo a Alberto Bazbaz Sacal.
quien como procurador del Estado de México,
cuando Enrique Peña Nieto era gobernador
de esa entidad, fue capaz de hacer uno de
los ridículos más grandes de los que se tenga
memoria con el caso Paulette? Si bien tuvo

que renunciar llevándose su honra y reputa
ción al sótano, fue recompensado cuando el
priista fue presidente y lo nombró titular de la
Unidad de Inteligencia Financiera.

También con Peña Nieto hubo un funcio
nario que llegó al cargo, fue usado y después

renunciado: Virgilio Andrade. A él le tocó la
infame tarea de exonerar al presidente del
escándalo de la Casa Blanca. También liberó
de todo cargo a su entonces secretario de
Hacienda, Luis Videgaray.
El gobierno del presidente Andrés

Manuel López Obrador también tiene sus
propios tontos útiles. Encabeza la lista el
subsecretario de salud Hugo LópezGatell,
quien es el rostro visible del manejo de la
pandemia en México. El mandatario lo ha

sostenido pese que ha mostra
do su incapacidad e ineptitud.
No lo ha quitado no sólo

porque eso les daría gusto a
sus detractores, sino porque es
el fusible desechable que debe
quemarse completamente an
tes de cambiarse. Es una es

pecie de cuarzo protector que
necesita absorber todas las ma

las vibras antes de romperse, lo
cual tarde o temprano pasará,
porque ningún funcionario de
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ese nivel debe estar en ningún gobierno.
Pero LópezGatell no es el único. En su

momento lo fue Irma Eréndira Sandoval,
quien un día se sintió hecha a mano, prote
gida y amada por el Presidente; exoneró al
director de la CFE, Manuel Bartlett, de todo
pecado y cuando dejó de ser útil, simple y
sencillamente fue removida para volver al
sótano a esconderse por los rincones.
Y una más de la lista, pero definitiva

mente no la última, es la presidenta de la
Comisión Nacional de Derechos Humanos,
Rosario Piedra Ibarra. Colocada ahí para
que la CNDH dejara de ser una piedra en el
zapato, para que no marcara ninguna vio
lación al gobierno ni a ninguna institución
militar.

Quienes fungen hoy como tontos útiles
deben darse cuenta de que están ahí por
que hoy le sirven al gobierno, porque son
fácilmente manipulables, se les dice que es
lealtad, pero es sometimiento. Esas personas
son a las que más fácil se les reemplaza o
a las primeras que el siguiente gobierno de

oposición persigue.

No hay gobierno
que no tenga
estos tontos

útiles dentro de
sus inventarios.

¿Cómo olvidar a
Alberto Bazbaz?
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El trabajo digno es una condición de los derechos humanos.
; el medio a través del cual una persona puede asegurar las

Necesidades básicas y tener acceso a una calidad de vida.
La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

establece que "toda persona tiene derecho al trabajo digno y
socialmente útil". Mientras que la Organización
internacional del Trabajo indica que el "trabajo
iecente sintetiza las aspiraciones de las perso
gas durante su vida laboral. Significa la opor
tunidad de acceder a un empleo productivo
que genere un ingreso justo, la seguridad en el
jugar de trabajo y la protección social para las
familias".

Sin embargo, la falta de un trabajo decente,
¡sumado al incremento de las tasas de desem
aleo, son condiciones que vulneran a los y las
¡trabajadoras, a sus familias y su entorno social,
jara la construcción de una vida digna.

Los daños sociales que conlleva no contar
con un trabajo digno son catastróficos para una
Sociedad que busca el bienestar de todos sus in
tegrantes, sin embargo, cuando las condiciones
le trabajo son vulneradas por el propio gobier
io, se debe levantar la voz y exigir un cambio.
Lo cual me lleva a hablar del Movimiento

169, integrado por poco menos de 10 mil tra
bajadores del Gobierno de la Ciudad de México
r de distintas alcaldías," quienes hoy tienen un salario de 1,380
sesos quincenales, para vivienda, alimentación, educación,
éntre otros. Con menos de 4 mil pesos al mes deben lograr y
garantizar la seguridad de sus familias.
Este movimiento antecede a la actual administración

le Claudia Shelnbaum. En el sexenio pasado se prometió a

los trabajadores eventuales del Gobierno de la Ciudad que se
les daría una base para garantizar uií mejor ingreso y presta,
ciones; vale decir que no se ejecutó/de la mejor manera y las
intenciones quedaron en el tintero.

Lo cual nos lleva al actual gobierno, quien hizo guiños de
apoyo durante la campaña, pero han pasado tres
años sin que los trabajadores tengan una solución a
sus demandas. Las cuales, vale decir, son de lo más
lógicas y sensatas. No buscan un beneficio particu
lar ni una excepción a las políticas, sólo buscan ui)
trabajo digno y seguridad social.

O Desde el Congreso de la Ciudad de México
podemos hacer mucho por ellos. En nuestra fun
ción de intermediarios, pódemos coordinar la ins
talación de mesas de trabajo con el Gobierno de
la Ciudad para lograr una solución que convenga
a los afectados y reivindique sus derechos labora
les para el reconocimiento y homologación de su
nivel salarial.

Estoy seguro que la administración
de Claudia Sheinbaum aceptará de inmediato la
instalación de las mesas de trabajo. ¿Cómo podría
negarse si pregonan ser un gobierno de derechos?
No hacerlo los exhibiría como unos hipócritas de
primera.

No apoyarlos es voltear hacia otro lado. Es equi
parable a una condición de explotación laboral que

se ejecuta desde el propio Gobierno de la Ciudad de México
y de las alcaldías.

Un gobierno, como el de Morena, que condenó la explota
ción laboral a través del outsourclng e impulsó sendas refor
mas para regularlo, no tiene excusa para no apoyar esta deuda
para la dignificación laboral del Movimiento 469.

No buscan
un beneficio

particular ni una
excepción
a las políticas,
sólo buscan

un trabajo digno
y seguridad
social.

El Movimiento 469

está integrado por
poco menos de 10 mil
trabajadores del Go
bierno de la Ciudad
de México y de distin
tas alcaldías.
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lonAlfredo, ¿quépiensattsteéd&Jaxoncesión que le dio el
¦>residente a la Sedeña para operar el nuevo aeropuerto?, ¿a
qué se debe, qué se está planeando?
R. ¿La Sedeña como empresaria? No puedo ver el fondo de
este foso.

CABALLO O MOTOCICLSTA

Tengo dos pasiones. las motos y los caballos, ¿cuál es más
peligroso?
R. Unas estadísticas del Reino Unido encontraron tasas de
lesiones para motociclistas de alrededor de 0.14 por cada
1,000 horas de conduccic i. Los jinetes podrían esperar 0.49
lesiones por cada 1,000 horas. ¿Tiene seguros de gastos
médicos y de vida?
POPULADA/GARCÍA RÍOS

¿Cuál es la ciudad más poblada del mundo fuera de Asta?

R. Hay varias versiones y, si le pregunta a un brasileño, éste le
dirá que es Sáo Paulo; si le pregunta a un mexicano, éste dirá
que es la Ciudad de México.
World Population Review nos da estas cifras;
Sáo Paulo, 21,846,507
Ciudad de México, 21,671,908.
LONGEVIDAD;

Pedro Mendoza Luna: Matusalén vivió 969 años.
Gerd White: Jared (962), Noé (9501 Adán (930), Set (912) años,
puro Ioven
Louis Gutiérrez D.: El hombre más viejo verificado jamás es Ji
roemon Kimura (18972013) de Japón, que vivió hasta la edad
de 116 años y 54 días. La persona viva más antigua conocida
es Kane Tanaka de Japón, de 118 años y 288 días.
R: Verificados dones ¿Pedro, Gerd y Louis?
CENSURA/REBECA GARCÍA ORTEGA
¿Quién es más inculto que Fox, creo ahí la llevan Calderón y
Peña Nieto, qué horror el nivel de nuestros expresidentes y
todavía tienen el cinismo de hablar? Gracias por recordarnos
estos pasajes tan penosos. \
R. Así es doña Rebeca, y sin perdón a los que olvidamos la
historia. . f; ' !; l
PIANO/MARIMER

Tengo un plano Wurlitzer y la factura de la tasa RCA Víc
tor Mexicana, S.A. con fecha de 14 de diciembre de 1946. Lo
compraron mis padres de segunda mano y yo nunca lo toqué.
Ahora quiero tocarlo, nunca es tarde. Acudo a usted porque no
sé quién puede darle un servicio profesional y de confianza,
no quiero que se lleven mi piano y no lo vuelva a ver. Vivo en
la ciudad de Querétaro.

R. Doña Marimer, una buena amiga que vive en Querétaro me
recomendó a don Bernardo Hidalgo Ríos en berbardohidalgo
rios@gmail.com
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• Las unidades hospitalarias Individualmente
han hecho progresos muy asimétricos.

Recientemente me topé con un viejo documento publica
do por el gobierno federal en el año 2011 llamado Manual
del Expediente Clínico Electrónico, dirigido a marcar linca
mientos claros respecto de lo que deberíá ser una estrategia
generalizada y unificada del sistema nacional de salud, en
sus ámbitos públipo y privado.

Las ventajas enormes que ofrecen hoy los medios elec
trónicos y el uso del Internet, deberían ser una verdadera
"navaja suiza" aprovechada por los sistemas sanitarios en
favor de la población. Contar con un expediente reproduci
ble, accesible desde lugares remotos, con los datos básicos
de la salud de cada persona, abonaría indudablemente a un
incremento sustantivo en la calidad de la atención médica
que se brinda en todos los niveles de atención.

Los involucrados en la redacción del texto, publicado
por la Secretaría de Salud, sin duda entienden cabalmente
los conceptos básicos y las ventajas derivadas de su uso
cotidiano. Tenemos muchos años en este país hablando del
asunto, sin que hasta la fecha exista en términos concretos.

El texto habla, por ejemplo, de
la interoperabilidad de las bases
de datos y la comunicación por
internet de todas las unidades
sanitarias. Las razones por las
que no existe prácticamente
ningün progreso a nivel nacional
parecen estar relacionadas con
temas de ineñciencia y corrup
ción en el lado gubernamental.
Las unidades hospitalarias

individualmente han hecho pro
gresos muy asimétricos; existen
hospitales con expedientes electrónicos medianamente

funcionales, y otros con bases de datos administrativas
adaptadas para escribir notas subsecuentes, lo que resul
ta en verdaderos monstruos ininteligibles, francamente
inútiles.
En todos los casos, tengo la sospecha, que han repre

sentado costos muy elevados para clínicas y hospitales. Por
un lado se encuentran los directivos de las unidades, que
casi umversalmente carecen de lós conoclmientos míri i 
mos para entender el significado de una base de datqs y
por otro empresas que se aprovechan del escenario de Ig
norancia para cobrar cantidades de dinero por completo
injustificadas. .¦{ ,

©" '! % l
Así arrancan los proyectos de implementació/i y en el

desarrollo de cada sistema individual, los técnicos exter
nos de dichas empresas, se ocupan; fervientemente, de
desorientar cada vez más a su cliente, para provocar una
mayor dependencia de sus servicios, inclusive secuestrando
la información de las y los pacientes en caso dé retrasos en
los pagos.

En el ámbito de la medicina privada, tampoco hay pro
greso demostrable, también existen ásimetrías tan impor
tantes que hoy parece imposible la comunicación de una
unidad con otra, y mucho menos con las bases de datos que
unos cuantos profesionales de la medicina tenemos para el
manejo de nuestros expedientes en nuestros consultorios.

Sumemos a eso la voluntad que tenían las empresas ase
guradoras por "ofrecer el servicio de expediente electróni
co" para apoderarse ilegítimamente de los datos clínicos
de la población. J

El panorama es por completo triste y desalentador. No
hay un organismo gubernamental capacitado y orientado
a poner orden en el tema y a exigir los requisitos mínimos
en términos de seguridad e intercambió de información;
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sin olvidar uña piedra angular que debe regir bajo cualquier
panorama, y es el hecho de que el dueño de la información
almacenada en cualquier medio es la paciente. Nadie más.
Personalmente tengo instalado una opción norteame

ricana que cumple con las normas de aquel país, gratuita
y adaptable prácticamente a cualquier medio; opción que
utilizan inclusive algunos hospitales medianos en diversos
países, no en México, por supuesto. I

f \ , .l f

t __ ra70np<; 11

por lás que
PYictp ninoiin
CA1MC IU118L»1
prOgeSO Se debe
a ja ineficienda
Y COrmpClÓn
gubernamental.
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Con las niñas no
• ONU Mujeres ha señalado como causas del
matrimonio infantil la pobreza, desigualdad,
discriminación de género y los estereotipos culturales.

No, no es la excepción. Tampoco es un tema de pobres y
ricos ni exclusivo de las comunidades de usos y costum
bres, obligar a las niñas a casarse para que sus padres re
ciban dinero, un burro o una vaca es una terrible realidad
en México. Negarla es fomentar la impunidad y la violencia
de género.

El matrimonio infantil y forzado es un delito; pagar por
obtener a una niña es un delito, la violación sexual es un
delito y si el Estado no hace nada es cómplice por omisión.

En este país existen dos leyes que son transgredidas cada
que una menor de edad es vendida como esposa: la Ley
General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en
Materia de Trata de Personas —los artículos 28 y 29 esta
blecen el matrimonio forzado como un delito, sin importar
si hay o no un pago a los padres, tutores, familiares o cual
quiera que ejerza autoridad sobre la persona obligada— y
la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adoles
centes en el artículo 45 establece que la edad mínima para
contraer matrimonio es 18 años.

Esto sucede en por lo menos 66 comunidades del mu
nicipio de Metlatónoc, Guerrero. Ahí, cuatro de cada diez
niñas son vendidas para casarse con hombres adultos, el

precio va desde 30 hasta 180 mil
pesos. Pero también son forza
das las niñas de comunidades
indígenas, rurales y marginadas
de Chiapas, Veracruz, Oaxaca,
la Sierra Norte de Puebla y en la
Sierra Negra de Querétaro.
Erradicar el matrimonio in

fantil debiera unir, sumar volun
tades, no usarse como tema para
atizar la polarización.

Inegi reporta que 1 por ciento
de las mujeres de 12 a 14 años en
Chiapas, Guerrero y Tabasco se

encontraban casadas o en unión
libre en 2020, un porcentaje que
se eleva a 11 por ciento en esas
mismas entidades, pero entre las
mujeres de 15 a 17 años.
El Consejo Nacional de Po

blación detectó que del total de
mujeres menores de 18 años ca
sádas, 93.6 por ciento tenían pa
rejas mayores que ellas.
, \ en el país, la Red por los De
rechos de la Infancia en México
(Redim) reportó que 218 mil 201
mujeres de 15 a 17 años y 18 mil

974 mujeres, entre 12 y 14 años vivían casadas o en unión
libre en 2020.

ONU Mujeres ha señalado como causas del matrimonio
infantil la pobreza, desigualdad, discriminación de género y
los estereotipos culturales, en donde la sociedad considera
como algo normal y aceptable que las niñas se casen o sean
madres antes de alcanzar la edad adulta.

El matrimonio infantil se ha denunciado desde hace mu
cho tiempo atrás. Que no se equivoque el gobierno federal,
no es un tema político. Tiene que ver con la justicia, la igual
dad y el derecho a tener una vida digna y libre de violencia.

Cimacnoticias —agencia de información que hace pe
riodismo con perspectiva de género— buscó las propuestas
y conclusiones del Congreso de Mujeres Indígenas y dél
Foro Nacional Indígena, celebrados a raíz del levantamiento
zapatista, y encontró acuerdos y declaraciones explícitas
en donde las mujeres piden a sus comunidades, autogo
biernos y al Estado terminar con los usos y costumbres que
violentan su decisión a elegir con quién casarse y cuántas
hijas e hijos tener.

En las conclusiones del Foro Nacional Indígena —ce
lebrado del ls al 8 de enero de 1996, en San Cristóbal de
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las Casas, Chiapas y convocado por el Ejército Zapatista de
Liberación Nacional (EZLN) y la Comisión de Concordia y
Pacificación—, se incluye la exigencia de que se respeten
las tradiciones, pero no aquellas que afecten o agredan a
las mujeres indígenas, como el matrimonio forzado o la
violencia en el hogar.

En 2014, mujeres de 11 pueblos originarios del país se
reunieron en el Centro de Formación y Capacitación de Mu
jeres de la organización civil Kinal Antzetik, para denun
ciar las formas de violencia que viven desde su condición
de indígenas, campesinas, afromexicanas y mestizas. Y un
tema recurrente fue la venta y abuso sexual de las niñas y
mujeres indígenas.

"Hay pueblos donde una niña entre más pequeña vale
más, conforme va creciendo vale menos, si tiene estudios
vale menos. Hombres adultos pueden adquirir a una ado
lescente por entre 50 mil y 100 mil pesos", dijo la indígena
nahua Nadia Maciel Paulino, a Cimacnoticias.

Un informe de la Comisión Binacional de Salud Tijua
naSan Diego, en el que participaron 800 mujeres jóvenes
para conocer sobre la prostitución en la frontera norte, re
portó que 600 de ellas eran de municipios indígenas de
Chiapas, muchas fueron obligadas a casarse cuando eran
niñas.

El matrimonio infantil es el primer eslabón de una ca
dena de delitos, peor aün, es un delito normalizado con
muchos cómplices: padres que venden a sus hijas y las ven
como una mercancía desde que nacen, madres de familia
que se callan por miedo a ser violentadas, comunidades de

usos y costumbres que lo toleran, autoridades comunitarias
y locales omisas, juzgadores y ahora el gobierno federal que
prefiere minimizar esta realidad.

Con las niñas no.

El matrimonio
infantil es el

primer eslabón
de una cadena

de delitos, peor
aún, es un delito
normalizado
con muchos

cómplices.

93.6
POR CIENTO

del total de mujeres
mexicanas menores de 18

años tenían parejas mayores
que ellas, de acuerdo con
datos del Consejo Nacional
de Población.
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El poder de la batalla
contra el pluralismo
La declaración del presidente López Obrador acerca de que
el neoliberalismo en el mundo impulsó los derechos huma
nos para tapar el "saqueo a sus anchas", perturban y avivan
otra vez la polémica sobre su talante democrático. Pero sus
críticas a nuevos derechos del feminismo o el ecologismo,
cuando aún escuecen anteriores contra la UNAM, no son
nuevas ni pueden llamar a sorpresa de nadie. El eje del dis
curso político de su proyecto de la 4T es poner la idea del
"pueblo bueno" en el centro y desplazar la idea de pluralidad
como mascarada de la corrupción del pasado. Lo que sí es
sorprendente es la debilidad de la oposición para defender
ese valor como si, en efecto, se hubiera desgastado por lo que
ocultaba o disimulaba.

La puesta en duda de esas causas y la insistencia en su
reemplazo por "el pueblo", lo convierte en un término sim
bólico de combate ideologizado. La palabra es su principal
arma para generar una nueva hegemonía y cambiar el rumbo
de las instituciones, aunque sus dichos parezcan un "total
desquiciamiento", como le reclamó HRW por su declaración,
o la táctica para acallar al pensamiento diferente.

Qué entender por esta categoría constante en el discurso
presidencial, que usa para oponer a una minoría de privile
giados que había conseguido ocultarse en la diversidad. Esto
es lo que significa el "pluralismo" para él dentro de su cruza
da contra las expresiones de desigualdad social y corrupción
de mayorías excluidas por los gobiernos de la "partidocracia",
que se legitimaban con ella sin atacarlas. De poco sirve para
comprender la realidad, incluso tiene un sabor viejo de la lu
cha de clases, pero es un discurso que consigue antagonizar
para apelar a miedos, odios y prejuicios capaces de movilizar
el resentimiento amenazante.y desestabilizador.

A pesar de que "el pueblo" como concepto haya declinado
hace mucho en el mundo, con gobiernos como el de la 4T
y otros ha logrado relanzarse en el lenguaje político frente
a la concentración de la riqueza en el planeta, la persistente
violación de derechos humanos, la violencia contra la migra
ción o la destrucción del medio ambiente. El declive del neo

liberalismo árrastra valores como los que hay en los nuevos
derechos, aunque sólo da lugar a una forma de discurso de
desagrado contra las élites y amistad con los pobres. Aun así,
su impacto en nuestro país deja una prueba con alto grado de
dificultad para una oposición incapaz de generar una nueva
narrativa frente al discurso hegemónico de la 4T.

Mucho le ayuda que la disputa por la agenda del deba
te provenga de minorías políticas que se beneficiaron de la
alternancia en el poder para enriquecerse a través de redes
de corrupción como la de Odebrecht que, como ahora sabe
mos, salpicaron no solamente de Peña Nieto, sino también
de Calderón. En gobiernos que enarbolan la pluralidad no
atajaron la crisis de derechos humanos por la violencia y la
impunidad ni contener realmente la desigualdad. Menos aún
le sirve a la oposición que los portavoces de la crítica "civil"
sean rostros del privilegio como los empresarios Gustavo de
Hoyos o Claudio X. González, que además amenaza con la
revancha a una lista de adversarios.

Pero mucho más importante es que el desgaste del "plu
ralismo" sea reflejo del debilitamiento de una oposición que,
ya sea por miedo o culpas del pasado, "atrincherada" en su
propia defensa ante la persecución del gobierno contra la
corrupción. Temerosa que el escándalo la alcance o de la jus
ticia selectiva del "populismo penal" que, al menos parte de
ella, han apoyado con la ampliación del catálogo de delitos
graves, sanciones más elevadas y la prisión oficiosa, justifica
su desaparición por el "linchamiento" y la aplicación de esa
justicia, pero en su contra, aunque sin buscar revertiría. Ven
en su uso político por ejemplo contra Rosario Robles o el
desafuero a Cabeza de Vaca el mensaje inhibidor del poder
a movimientos como la alianza federalista o la defensa de la
pluralidad de derechos de la ciudadanía. El mayor problema
de la oposición es que de haber representado el avance de la
pluralidad como crisol de la democracia, ahora ese vestuario
le queda grande para defender la diversidad real de la socie
dad mexicana y que hace mucho no cabe en la uniformidad
tan general como vaga del "pueblo".
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Apertura fronteriza,
claro riesgo...

Con 19% por vacunar... nosotros ¡ya cumplimos!
Lejos de lo que, en su momento, muchos pudieron imagi
nar, lo cierto es que la exigencia de Andrés Manuel López
Obrador a la Organización Mundial de la Salud (OMS)
para, a la brevedad, incluya entre las vacunas aprobadas
a la Sputnik V y CanSino responde más a un claro cálculo
político, que a una preocupación por evitar que tal proceso
pudiera verse afectado por consideraciones "de carácter
político e ideológico", como afirmó hace apenas un par de
semanas.

Se equivoca, pues, quien piense que su reclamo no fue
más que otro de los exabruptos mañaneros a que nos tiene
acostumbrados, de crear un nuevo enemigo "neoliberal y
corrupto" al cual denostar o de dar forma a un "distractor"
más, sino que, ahora sí, constituyó el justificado temor de
que la no aprobación de los citados fármacos ponga en
riesgo la bondad —"beneficios económicos estimados por
cientos o miles de millones de dólares"— de la apertura de
la frontera común negociada con el gobierno estaduniden
se y que, sabemos, en ocho días más deberá concretarse...
¡aunque de manera condicionada!

Consciente como está de que poco más de 15 millones
de mexicanos hasta ayer han recibido una o dos dosis de
las vacunas citadas y que buena parte de ellos está obliga
do a viajar a la Unión Americana
para reintegrarse a trabajos (for
males o temporales) abandona
dos a causa de la pandemia o
asuntos de negocio habituales,
"del día a día", el tabasqueño y
su gobierno saben y deben ha
ber calculado las consecuencias,
ya que la subsistencia de esa li
mitación tendrá para él y su go

bierno un altísimo e indeseable
costo políticoelectoral.

Por ello, entonces, es que, si
bien por un momento se pensó
que dar paso a una controversia
con el organismo internacional
ayudaría a imprimir celeridad a
un proceso aprobatorio de las
fórmulas objeto de polémica, ya
ahora el gobierno de la 4T pare
ce haber optado por abandonar
estas líneas y apostar a que, de parte de sus contrapartes
norteamericanos exista "flexibilidad o comprensión" ante
el asunto o, como debió ser desde un primer momento, a
esperar a que la OMS, en uso de sus facultades y como di
jera su titular Tedros Adhanom Ghebreyesus,"evidencias,
datos y principios" en el actual proceso de aprobar vacunas,
dictamine lo que considere procedente.

Ahora sí que es lo que hay. Se toma o se deja...

O
ASTERISCOS
* De llamar la atención las constantes referencias de
Roberto Salcedo a pesquisas que contra un centenar de
funcionarios de la Secretaría del Bienestar realiza la Fun
ción Pública por conflicto de interés, nepotismo o desvío
de recursos. ¿Será que el secretario es de los que sabe y no
duda en aceptar que aquello de "no somos iguales" no es
más que un eslogan publicitario? Bien...
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* Si bien el asunto pasó desapercibido para los más, lo cierto
es que la masiva desinversión de capital foráneo en bonos
del gobierno federal que en diez meses superó 257,000 mi
llones de pesos —13.6% del saldo al cierre de 2020, según
el Banco de México, de Alejandro Díaz de León— es, para
decirlo pronto, más que preocupante. Revela incertidumbre
y desconfianza...

Veámonos aquí mañana, con otro asunto De naturaleza
política.

La presión del
Presidente para
que se acelere

la aprobación del
resto de las vacu

nas es un mero

cálculo político.

Consulte más textos .
del autor al escanear
el QR.
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• Si estás vivo, la muerte no es, y si la muerte es,
entonces tú ya no estás.

LA MUERTE NO ES LO PEOR...

Para mí, la muerte no tiene ni una sola arista subjetiva, ni
con dos toneladas de fe y cuatro camiones de esperanza, ni
con la ceguera producida por el amor y la necesidad cuasi
fisiológica de aferrarse a una ilusión para intentar ver en
ella un concepto de transición o de cambio. Más allá de los
alcances filosóficos y muy por encima de dios, las religiones
y sus promesas, la muerte de un ser querido es un golpe
seco, un mazazo duro y cruento, una violenta sacudida que
te deja sentado frente al abismo, sin argumentos, desnudo
de comprensión y sin el abrazo dulce del que se fue.
Generalmente es común hacer apología del fallecido,

es válida la glosa genérica para regalarle una elegía más o
menos exagerada y siempre edulcorada por la candidez de
hablar bien de los muertos, es lo usual, es lo políticamente
y socialmente correcto, aunque no siempre coincidan las
alabanzas con las acciones, ni los recuerdos con los hechos.
Entiendo la trascendencia de un difunto desde el plano pu
ramente humano y terrenal como esa capacidad que sólo
tienen algunos elegidos para hacer vibrar su recuerdo a tra
vés del tiempo, para permanecer en los corazones y en las
mentes a lo largo de muchos años, esa estela que deja hue
llas imborrables en todos cuantos
lo conocieron, lo admiraron o lo
quisieron.

Pero la muerte no es lo peor,
es mucho más doloroso estar
muerto en vida, cuántas perso
nas apagadas transitan por su
existencia sin más humanidad
que pasar las hojas del calenda
rio. sin una ilusión, sin un sueño o

un anhelo, cerrando también las
persianas de quienes los quie
ren o acompañan. Epicuro, que
se las gastaba fuerte, dijo con su
habitual templanza que la vida y
la muerte se necesitan para po
der ser... porque si estás vivo, la
muerte no es, y si la muerte es,
entonces tú ya no estás. Pero hay
vivos muy muertos. La vida im
plica movimiento, acción, emo
ción, correr algún riesgo y explotar la belleza de pensar,
amar, respirar y sentir. Más allá de las enfermedades que
incapacitan totalmente y que niegan toda posibilidad de
experimentar esas sensaciones, donde, aunque haya vida,
en realidad está suspendida en un limbo inerte y donde,
también, a mi juicio, la misericordia humana debería acep
tar la eutanasia como salida digna y evitar a toda costa el
sufrimiento innecesario. Pero, por el contrario, si se tiene la
mente sana y el cuerpo aceptablemente utilizable, creo en
la obligación individual de inyectarse cada mañana ganas
de vivir, de cuidarse en el aspecto físico y también en el
emocional, cultivar el espíritu y la mente, emprender nue
vos retos, en una palabra, simplemente... ¡vivir! A la vida tie
ne que exprimírsele todo el jugo y hacer de nuestro tiempo
una búsqueda constante de felicidad. Es por ello que, quie
nes logran ese cometido, cuando se van se convierten en
nuestro recuerdo en muertos muy vivos, porque permanece
su esencia en la memoria.

Si acaso me equivoco en mi personal percepción escép
tica de la vida y de la muerte, ojalá que así fuera, y a dife
rencia de mi idea de un final absoluto, si de verdad hubiese
un mañana en otro plano existencial. allí estarán nuestros
muertos, llenos de luz, plenos de vida, aguardando el mo
mento del feliz reencuentro con nosotros. Pero mi concepto
de trascendencia se limita a lo que aquí dejas al partir, tus
amores, tus obras y tus palabras.

Como un extraño homenaje a todos los difuntos en esta
conmemoración de noviembre, recuerdo con ustedes aque
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líos primeros versos del poema de Teresa de Jésús: "Vivo
sin vivir en mí, y tan alta vida espero, que muero porque
no muero". Esta expresión, cumbre del misticismo religioso,
confirma quizás a la inversa esa necesidad imperiosa de
poner en la vida una razón para encontrarle sentido, aun
cuando aquí el máximo anhelo sea perderla porque, en su
fe ciega, sólo desea morir para encontrarse definitivamente
con dios.

A la vida tiene que
exprimírsele todo
el jugo y hacer de
nuestro tiempo
una búsqueda
constante

de felicidad.
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Rayuela
El mensaje es claro: no
debe haber espacio para
los privilegios fiscales.
Aunque a algunos les

cueste trabajo aceptarlo.
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Capitalismo,
Cor id y crisis
generalizada
La filósofa marxista

y feminista estadunidense
Nancy Fraser conversa en

Página 12 con Micaela Cuesta y
Marta Dillon sobre las crisis evi
denciadas por la pandemia y las
alternativas de cambio posibles.
Resumo sólo parte de lo dicho
por Frazer. El rico intercambio
merece leerse íntegro (https://bit.
Iy/3mup2st).

LA CRISIS DEL Covid19 reveló
muchas cosas que quizás no eran
tan visibles anteriormente: crisis
generalizada, del planeta, de la
humanidad, de los lazos políti
cos. Nos ayudó a reubicar en un
contexto más amplio nuestras
reflexiones. No alcanza con decir
que la pandemia expuso la impor
tancia de la reproducción social,
las estructuras de género, las dis
paridades raciales ni la exposición
racializada a la infección y a la
muerte.

PORQUE TODO ESTÁ basado
en el sistema social existente, el
capitalismo, raíz de todos estos
problemas. Por la destrucción del
planeta, la deforestación, la emi
sión de gases de efecto invernade
ro que generan el calentamiento
global. El capitalismo hizo que los
murciélagos estuvieran en contac
to con los pangolines y los pango

lines con nosotros. Fue como se
transmitió el virus a los humanos.

CUARENTA AÑOS DE neoli
beralismo debilitaron las capaci
dades públicas para controlar la
pandemia, que el mismo neolibe
ralismo creó. El neoliberalismo
presiona a los Estados a desinver
tir en salud pública, privatizar las
cadenas de suministro y ponerlas
en manos de las megacorpora
ciones, que no tienen interés en
el bien común, solamente en la
ganancia. Se ve claramente en la
negativa a transferir las patentes y
la tecnología para las vacunas.

LOS POPULISMOS DE iz
quierda no deberían constituir
un punto final, sino una etapa
de transición. La crisis actual no
solamente es estructural, es de la
hegemonía en general. Las perso
nas empiezan a perder confianza
en los partidos políticos, a pensar
en alternativas y muchas veces
gravitan hacia opciones muy
nefastas, como populismos de
derecha o lo que podemos llamar
protofascismo. Los populismos
de izquierda también son una
alternativa a esto. Mi esperanza es
que los populismos de izquierda
se transformen en un punto de
entrada para gente que decida
pensar otra alternativa.
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Gazprom cubrirá un tercio del incremento del gas
mundial £ Bill Gates aboga por plantas nucleares
ALFREDO JALIFERAHME

LA CUMBRE DEL G20/COP26 en Roma
se escenifica en medio cíe la primera
crisis energética global de la "era verde"

(https://bit.ly/3nKxByJ) que ha expuesto las
ventajas y vulnerabilidades de regiones y varios
países donde destacan el ascenso del gas ruso
no se diga el gas iraní y qatarí y la apología al
retorno de las anatemizadas plantas nucleares
por la monarquíaglobalista neoliberal de Gran
Bretaña y uno de sus principales súbditos: el
polémico Bill Gates (BG).

AUNQUE SUENE PARADÓJICO, debido
a la propaganda negra de los globalistas an
glosajones, China fue golpeada por su apego
irrestricto a su eliminación gradual del carbón
para no ser motivo del exorcismo de la Cumbre
del G20/COP26 cuando se había pronunciado
por una "transición energética revolucionaria"
basada en "renovables y en la fusión nuclear"
(https://bit.ly/3BvIrh8). Paradojas de la ener
gía: hoy China es el líder de las renovables y
del vilipendiado carbón, seguido en este rubro
impío por India y Estados Unidos, que no sabe
cómo ocultarlo cuando en forma farisea dise
ñado para ignaros y candidos incrementó en
casi 900 por ciento su venta de carbón a China
(https://bit.ly/3nHE7Xl).

NINGÚN RINCÓN DEL planeta se salva(rá) de
la crisis energética global "verde" que con todo
y la "limpieza" de las presas hidroeléctricas ha
golpeado severamente a Sudamérica: "Crisis
energética caleidoscópica de Brasil, Paraguay
y Chile, y contraste con Colombia y Uruguay"
(https://bit.ly/3vXKI3o).

MIENTRAS LA UNIÓN Europea exhibe
al gran día su dependencia al gas ruso de la
estatal Gazprom el gas constituye el "apoyo
estable (stable backup)" de las intermitentes/
volubles energías solar y eólica, con el fin de
remediar los errores estratégicos y bursátiles
de la política energética de Europa y debido
a la "naturaleza propia de las cosas", como
solían sentenciar los clásicos helénicos, Rusia
cubrirá "un tercio del crecimiento del consumo
mundial de gas" (https://bit.ly/3ExFlLg) que
provendrá de sus tres principales mercados:
Rusia, China y Europa.

GAZPROM "INCREMENTARÁ SU produc
ción para cubrir la tercera parte del crecimien
to del consumo global del gas en 2021" (https://
bit.ly/2ZE9ucD), cuya producción aumentó

16.6 por ciento debido también a la reactiva
ción económica pospandemia.

HOY NO EXISTE un sucedáneo "idóneo" al
"apoyo estable" alas renovables solar/eólicay
el incremento mismo de éstas empujará a "au
mentos significativos" en el "consumo global
del gas a corto y largo plazos".

LA RECONFIGURACIÓN DEL mapa global
energético comporta fuertes implicaciones
geopolíticas cuando los globalistas neoliberales
no pueden digerir el reposicionamiento del
gas ruso/iraní/qatarí y prefieren regresar a las
exorcizadas plantas nucleares, pese a los desas
tres cataclísmicos de Chernóbil y Fukushima.

CABE SEÑALAR OTRA paradoja más que
más bien acentúa la característica de una polí
tica ideal de "pluralismo energético", cuando
Rusia y China se encuentran entre los líderes de
plantas nucleares del mundo, no se diga el máxi
mo en forma silenciosa que es Estados Unidos y
Francia, que ostenta más de 70 por ciento de su
energía basada en plantas atómicas (https://bit.
ly/3GBRGzT). ¡De nuevo Rusia y China brillan
intensamente con su "pluralismo energético"!

EL RUSÓFOBO/SINÓFOBO Y globalista
filobritánico BG sentenció al rotativo alemán
Handelsblatt que la "energía nuclear asegura la
confiabilidad del abasto energético" y advirtió
una severa reacción contra el aumento de los
impuestos al carbón (https://bit.ly/3BsNulS),

BG, QUE SE volvió ajonjolí de todos los moles
y temas (hasta los que ignora), ahora se (pre)
ocupa de la "seguridad energética" ante todo,
ya que el abandono de la energía nuclear "hará
más difícil garantizar la seguridad del abasto
estable de energía y precios favorables".

NO SE LE podía pasar al globalista BG criticar
el uso de Alemania eminentemente "verde" y
antinuclear, mediante el gas natural ruso con
el NordStream2, que "no es una verdadera tec
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nología puente" (https://bit.ly/31aFwOF).

BY THE TIME being: ¡El "pluralismo energé
tico" va!

http://alfredojalife.com

https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/chann el/
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
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La cercanía
de la muerte
JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ
PINCHETTI

Escribo sóbrela
muerte porque se me
está acercando,
porque es un destino
inevitable y final. A

partir de los 40 años, la muerte
aparece en el horizonte, pero aún
la sentimos lejana. Cuando uno
acepta a regañadientes que está
viviendo la vejez, es cuando la
muerte se nos acerca; podemos
morirnos en cualquier momento,
pero estadísticamente es más
probable que sea cuando tenemos
una edad avanzada.

DON JUAN ENSEÑABA que
la muerte nos está observando,
invitando a aprovechar la vida.
Después de los 80 años, la
muerte se vuelve el siguiente
episodio inevitable. Antes, en
las distintas etapas de la vida,
había una meta, ahora la meta
es morir bien.

CICERÓN PONDERA LAS ven
tajas de la edad provecta: estamos
en capacidad de hacer mejor cual
quier actividad porque tenemos
experiencia; la sabiduría aumenta
y se aquilata; podemos llevar un
control de la salud y mantenernos
con ejercicios moderados, así
como aumentar la capacidad de
la mente y el espíritu. Todas estas
ventajas pueden gozarse si no hay
enfermedades incapacitantes.

EL PUEBLO MEXICANO hace
travesuras con la muerte, es una
forma festiva de negarla. Casi to
das las culturas inventan mundos
futuros. Es difícil creer en ellos.
Creo en Dios, pero soy agnóstico
respecto de otra vida. No es tan
terrible pensar en que se desco
necta el switch, se apaga la luz y
dejamos de existir.
SE HABLA DE que el progreso
científico, que ya logró extender
la esperanza de vida, puede llegar
a ofrecernos la eternidad. A mí
me parece algo aburrido. Como
sea, los contemporáneos todavía
no podemos aspirar a esto ni tam
poco a dejar de sentir angustia al
acercarse el final.

¿QUÉ PODEMOS HACER ante
la lúgubre certeza? Ante todo, no
jubilarse. Si uno está en condi
ciones, trabajar y gozar hasta lo
último. El remedio está en expe
rimentar la vida. Vivir es un antí
doto contra la angustia. El simple
acto de respirar rítmicamente en
la meditación, gozar de la presen
cia de los demás, de la familia, la
existencia de hijos y nietos.
NADA COMO TRABAIAR. Tra
bajar es estar vivo y mientras lo
hacemos, la muerte nos hace los
mandados.
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En el mundo de la política mexi
cana las cosas siempre cumplen
con la ley.., de la gravedad.
Cada etapa nuestra no es

otra cosa sino el catálogo de no
vedades para agregarle al fardo heredado.
Por eso nuestra subdesarrollo es progresi
vo, incurabie, contagioso, hereditario, cró
nico y mortal.
Dentro de un mes, el gobierno cuya

auto denominación tetra mórfica es a ve

ces hasta jocosa además de inviable (las
tres anteriores, requirieron sendas gue
rras, porque la violencia es la madre de la
historia, según dijo Marx), se gozará a sí
mismo, en una interminable orgía cotidia
na de masturbación oratoria, con la exhi
bición de los logros, avances, conquistas,
mejoras y excelencias del trabajo del Atlas
de nuestro tiempo, el señor presidente so
bre cuyas espaldas reposa el planeta ente
ro. Sin él todo se vendría abajo.

Con él (y por él), también.
A estas alturas de mi vida (le llevo algu

nos anos de edad a nuestro Líder) debo ser
se lectivo en mis lecturas. Por eso me he re

husado a aumentar su caja de caudales con
las regalías de un libro más. No he com
prado su compendio de mitad del camino.

Y no por deprecio o avaricia, sino por
que me lo sé.

Así me pasa con la revista ¡Hola!: siem
pre los mismos personajes. Resulta cada
vez más de hueva.

Y como cada mañana nos hace el favor

(no solicitado) de leer un capítulo, la ver
dad siemo su discurso tan envejecido como

Reggie Jackson en la caseta de los Astros,
muy lejos de aquella gran frase:

—No vine a los Yanquis para ser una es
trella traje la estrella conmigo..."

Hasta Mr. Ocrober se convierte alguna
vez en Mr. November.

Pero más allá del béisbol uno debe mi
rar la política con los anteojos de la histo
ria. O por lo menos de los hechos recientes.
Y en ese aspecto no hay nada por lo cual
uno se deba alegrar cuando han transcu
rrido los primeros tres años de un juego
pactado a seis entradas.

Quizá el peor desperdicio de las oportu
nidades haya sido, paradójicamente, el más
simple de resolver porque requería (hace
quinientos mil muertos), nada más un po
co de sensibilidad y mucho de humildad.

No hubo ninguna. En vez de enfrentar

la pandemia como un gravísimo riesgo pú
blico a la salud, el presidente desperdició la
oportunidad de actuar seriamente y apos
tó, palabrero e irresponsable, sin asesores
expertos, a la futilidad del asunto.

Y así nos fue.

''El 28 de enero de 2020 (compilación
de Sergio Sarmiento), declaró:
''Nuestro país, afortunadamente, [es]

de los países más preparados y con menos
riesgos por la afectación de este virus".

"El 31 de enero dijo: "Se piensa que no
es tan dañino, tan fatal, este virus llama
do coronavírus".

"El 28 de febrero reiteró: "No es, se
gún la información que se tiene, algo te
rrible, fatal. Ni siquiera es equivalente a la
influenza"

"El 4 de marzo afirmó: "Miren, lo del eo
ronavirust eso de que fio se puede uno aira
sor, hay que abrazarset no pasa nada".

"El 13 de marzo advirtió: "1 lay politique
ros que hasta hacen conferencias de prensa
hablando del coranavinist haciendo videos
falsos con infonnación falsa".

"El 16 de marzo el subsecretario ¡lugo
LópezGatell dijo que el Presidente estaba
protegido del virus por una fuerza moralt
mientras que el propio Lopes Obrador afir
mó el 18 que su honestidady un amuíero
religioso lo protegían: "El escudo protector
es como el detente... El escudo protectores Ja
honestidad. Es lo que protege, el no permitir
la corrupción...

"Detentet enemigo, que el corazón de Je
sús está conmigo".

Si eso no fuera suficiente para defi
nir todo un sexenio, no se entonces có
mo hacerlo.

Pero si estas generalizaciones superfi
ciales e irresponsables no fueran suficien
tes, si los ataques a la UNAM para lograr
un futuro control de la Junta de Gobierno

y poner a su servicio ideológico partidario
la principal institución académica del país.

"Por mí Transformación hablará la ra
za"; será el nuevo lema,

Pero todo eso es parte de la política. Lo
indescriptible (y por tanto insoportable),
es oir a Layda San sores, pareja política de
Salgado Macedonio o Fernández Noroña:
"...Para nosotros tu siempre fuiste el

guía, el líder, el libro, el poema.. "
Todo, hasta esta inculta transformación

debería encontrar un límite. Pero la deca
dencia no tiene fondo •
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Los años de plomo:
el falso dilema de la verdad histórica
Para Mario Vargas Liosa, au

tor de novelas históricas ale
jadísimas de sus cada vez más
pan flétanos artículos: "La li
teratura es una mentira a tra

vés de la cual descubrimos verdades"
Cualquiera que haya leído La fiesta de!
chivo, La guerra delfín del mundo, El Pa
raíso en la otra esquina o La guerra del
celta, podrá acercarse a la afirmación
del peruano. De hecho si somos imper
tinentes la construcción literaria de la
historia no es historia, como podría no
serlo la historia misma que finalmente
también es una construcción por muy
documentada que se encuentre; cons
trucción sujeta a corrientes de pensa
miento y las hegemonías de los poderes
políticos en disputa.
Los años de plomo de Hugo Esteve

Díaz es primero que nada una obra de
ficción sobre uno de los temas que más
le apasionan a su autor, visible en algu
nos de sus trabajos como. Amarga lugar
sin nombre. Crónica del movimiento arma

do socialista en México 19601990 (2013]
o la compilación literaria emprendida en
Accidentes de ¡a razón. Antología del cuen
to guerrillero [2018), trabajo por el cuál
quizás Mugo tuvo el impulso por incu
rrir en la literatura para escribir de lo
que conoce. Curiosamente no lo hizo a
través del cuento, sino de la novela cor
ta, un camino que consolidó medíante
once ágiles capítulos que aunque pue
den leerse como viñetas separadas, re
quieren de la secuencia desprendida del
índice si uno, como es mi caso, no es ex

perto en estos temas.
Así lo escribe Mugo Valdés Manrique:

"El interés de Hugo Esteve Díaz por la
llamada guerra sucia que asoló al país
hace medio siglo no se limita a los ex
haustivos trabajos de investigación que
ha venido publicando en años recientes:
su gusto por la literatura lo condujo a es
cribir Los años de plomo para dar cuen
ta de pormenores de esa etapa desde un
registro novelístico que mucho se agra
dece, en vista de cómo i a narrativa re
vela aspectos y matices que inevitable
mente escapan en una pieza ensayística
y aun en el testimonio y el documento
de denuncia"

La novela es circular porque inicia y ter
mina con dos acercamientos a un hecho
de nuestra historia reciente: el fallido
intento de secuestro de la hermana del

entonces candidato presidencial José
López Portillo, reconocido en la novela
como Juan Pérez Muríllo.

Comento esto porque en la presen
tación de su trabajo Hugo Esteve dijo
que todo lo que narra ahí es ficción. ¥
en estricto sentido lo es, pero muy en
treverada con la realidad de la Guerra

Sucia del periodo de Luis Echeverría
Álvarez, mejor conocido para los lec
tores de la novela como Raúl Echega
ray Avila.
Cuando se tiene Google al alcance

de un click, y una novela breve que flu
ye rápido como Los años de plomo, es
inevitable incurrir en el vicio de las re
ferencias cruzadas. Sobre todo cuando

la "verdad histórica" o lo que eso signi

fique, se entrevera con la imaginación
del autor que a su vez cruza el campo
de la curiosidad lectora. De esta mane

ra, por ejemplo, no me fue difícil iden
tificar a Echeverría, López Portillo, Fer
nando Gutiérrez Barrios o Miguel Ñas
sar Haro, pero cuando quise adentrar
me en la historia de los cuadros de la

Liga 23 de septiembre, batallé más.
3

Los episodios también son parcialmente
ciertos. Por ejemplo, el alter ego litera
rio de Gutiérrez Barrios, retratado con
ingenio por Hugo Esteve, es designado
secretario de Gobernación para que, dos
años después, se convirtiera en gober
nador de su estado. Aunque en "la rea
lidad" no fue así. En efecto, gobernó Ve
racruz en los últimos años de la gestión
de Miguel de la Madrid (no con Jolopo)
y cuando Salinas le robó la presidencia
a Cárdenas lo hizo su secretario de Go

bernación. Y errado no anduvo si segui
mos la pista de la ficción proporcionada
por la novela:

"[Alejandro González Calleja] Como
responsable de los asuntos de seguri
dad nacional y de los servicios de in
teligencia, había dirigido los esfuerzos
de la corporación más hacia el espiona
je de políticos, funcionarios públicos,
dirigentes sociales, empresarios, perio
distas, artistas y extranjeros radicados
en nuestro país, que realmente hacia
la seguridad del Estado. Para ello ha
bía creado una red de compromisos y
chantajes que le permitían acceder a
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información privilegiada, además de
intervenir teléfonos y ponerle 'cola1 a
aquellos que le interesaban, sobre to
do a sus adversarios. Con los recursos
de la DNS —que eran cuantiosos, se
cretos e incuestionables— había pues
to en marcha un engranaje de compli
cidades basado en la información que
lograba obtener, ya fuera para favore
cer a sus aliados o para perjudicar a sus
enemigos."

Este libro publicado por la Universidad
Autónoma de Nuevo León nos acerca

también a la brutalidad de la policía po
lítica y del ejército mexicano en aquellos
años en los que muchos jóvenes estaban
convencidos de que sólo por la vía de las
armas sería posible cambiar al régimen.
La tortura, el miedo, las familias rotas,
tos desaparecidos, las parejas compro
metidas por una causa, los que corrie
ron con suerte y los que no y el siempre
presente periodismo corrupto.

1 lugo Esteve hecha mano también de
un recurso juguetón para darle más ve
rosimilitud a su ficción: la invención de
fichas policiacas, despachos diplomáti

cos y notas periodísticas, presentados
como tales, es decir, en sus formatos
habituales. Como las notas del "Excel

so", las fichas de la DNS y la traducción
de textos de la embajada de sus "origi
nales" en inglés.
Lamentablemente el TOC no me deja en
paz y fue en el día del corrector cuando
descubrí que se les escapó un "Don Fer
nando" en vez de un "Don Alejandro"
Al lector le toca descubrir en qué pagina
de esta recomendable novela se escon

dió el gazapo •
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May te Ivonne ChávezO Arbitra

La arbitra asistente con Gafete FI

FA, ganó el Premio Nacional dei
Deporte 2021 por su notable tra
yectoria en el fútbol nacional e in
ternacional.

José MourinhoO DT de la Roma

El portugués fue expulsado en el
encuentro pasado contra el Napo
li por rezongar una falta intrascen
dente, haciendo un tango irracional
y desproporcionado.
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Tres, en dos días
Triple toma de protesta se dará entre hoy y mañana.
Este domingo, Marina del Pilar Ávila y Rubén Rocha
asumen como mandatarios de Baja California y
Sinaloa, respectivamente. Y el lunes, Indira Vizcaíno
hace lo propio en Colima. Los tres, emanados de
Morena, serán arropados por personalidades del
gabinete federal y de su partido.

Invitada especial
Una de las invitadas especiales a la toma de protesta
de Marina del Pilar Ávila e Indira Vizcaíno es la jefa de
Gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, quien ha
sido muy solicitada en este puente del festejo de Día
de Muertos. Ayer estuvo con el mandatario panista
de Guanajuato, Diego Sinhue, en el Cervantino, y su
agenda en la capital la retoma el lunes por la tarde.

Quirino, listo para el gabinete
Por cierto, gran expectativa hay en el gabinete federal
sobre Quirino Ordaz, quien deja la gubernatura de
Sinaloa este domingo. El priista fue invitado por el
presidente López Obrador a integrarse a su gobierno
una vez que culmine su mandato; ese día ha llegado y
entre los más cercanos colaboradores del Ejecutivo
federal se especula sobre la cartera que ocupará.

Vaticano desmiente a Samuel
El oso internacional lo protagonizó el gobernador
de Nuevo León, Samuel García, quien presumió una
supuesta invitación para saludar al Papa Francisco,
durante su gira por Europa, que inició en Glasgow,
Reino Unido. Al respecto, la oficina de comunicación
del Vaticano rechazó tener en agenda algún encuentro
entre el mandatario regio y el Santo Padre. ¡OucJi!

Con bolitas y palitos
Confusión ha generado la revocación de mandato,
de marzo de 2022. El dirigente de Morena, Mario
Delgado, dijo en el Consejo Nacional de su partido
que la gente no sabe qué va a ocurrir, y se sorprende
de que los morenistas promuevan ese ejercicio y al
mismo tiempo digan que es una "ratificación". Así que
pidió a la militancia salir a las calles a explicar.
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Peña pudo haber utilizado dinero
de procedencia descomtcida en su
ccffiijMiÍKf electoral de 2012

La historia la saben: Tres anos después y
de manera circunstancial, el expresidente
Enrique Peña Nieto volvió a ser noticia, cuan
do dos mujeres mexicanas, madre e hija,
hacían guardia a las afueras de un hotel de
lujo Italianoen espera de la actriz Angelina
Jolie; la hija captó en video al expresidente
y a su pareja sentimental abordando un
taxi, la madre le gritó ¡Ratero! La hija subió a
las recles el video que corrió como pólvora.

Esta grabación y lo que provocó indican
dos cosas: La primera, la pésima percepción
que tiene Peña Nieto en la sociedad, incluso
en sectores que pueden viajar por Europa en
tiempos cíe crisis. La segunda, la estigmati
zación social como condena. Juicio sumario

del público, ante la imposibilidad, falta de
capacidad o de voluntad, de las autoridades
para armar un caso en su
contra. Al expresidente se
le acusa de todo pero, con
excepción de dichos de
Lozoya, no se le denuncia
de nada ante la autoridad.

Por investigaciones, da
tosy filtraciones, varios co
lumnatas creemos, y hasta
donde el periodismo lo per
mite, hemos demostrado
que Peña Nieto pudo haber
utilizado dinero de proce
dencia desconocida en su

campaña de 2012, haber recibido sobornos
y permitido una inmensa corrupción en su
gobierno. Tanto existe esta percepción que
fue uno de los factores del triunfo de AMLO

en 2018. Se hizo la consulta para enjuiciara
expresidentes, pero quedó muy distante del
porcentaje de participación para ser vincu
latoria.y el caso Lozoya está hundido en un
pantano profuncloy pestilente. ¿Cuándo las
declaraciones de un traidor han sido la llave

délas puertas de la justicia?

¿Como ciudadanos debemos resignar
nos a que la condena a Peña Nieto sea gritarle
"¡Ratero!" cuando lo encuentren en algún lu
gar del mundo para, al menos, incomodarlo?

Dicen las crónicas que el general Lázaro
Cárdenas, Miguel Alemán y Adolfo López
Mateos, al término de sus mandatos, con
tinuaron teniendo la simpatía de sectores

importantes. Cárdenas
siguió activo; Alemán
y López Mateos conti
nuaron moviéndose en

círculos glamorosos. El
último expresidente que
pi ( osaliralacallecomo
una persona normal fue
Adolfo Ruiz Cortines.

Gustavo Díaz Orclaz
Luis Echeverría Alvarez

y José López Portillo se
enclaustraron. Miguel ele
la Madrid fue al Fondo

ele Cultura Económica y terminó sus días
de forma discreta. Carlos Salinas de Cortari

se autoexilió y opera desde las sombras
ErnestoZeclillosefueatrabajaralextranjero.
Vicente Fox regresó a su rancho y es in
fluencer. Felipe Calderón sigue en la política.

Peña Nieto vive un autoexiliofrívolo.con
una mujertrofeo recorriendo los sitios más
lujosos. ¿Cuál es el castigo para un expre
sidente? Ya no tener el poder. La política es
de bronce.

 LAZARO CARDENAS,
MIGUEL ALEMÁN
YADOLFO LÓPEZ

MATEOS CONTINUARON

TENIENDO LA SIMPATÍA
DESECTORES

IMPORTANTES

Fecha: 31/10/2021

Página: 11

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Onel Ortíz Fragoao

Costo: 13,108

Página 21 de 37



FJ convenio tle San Gabriel, en

( holulu, es muestra tle la presencia
permanente tle ángeles tj arcángeles
en el íerriíorio poblano

¦ EL TEMPLO DEL CONVENTO

ES UNA DE LAS IGLESIAS MÁS
ANTIGUAS DE MÉXICO Y LA MÁS
GRANDE DEL TERRITORIO DE LOS

ANTIGUOS CHOLULTECAS

Cercana a la ciudad de losÁngeles, Puebla, en
el poblado de San Pedro Cholula se emplaza el
convento franciscano de San Gabriel, extraordi
nario por su estilo arquitectónico reminiscente
defortalezas medievales. Como tocio convento

que cuenta con su propia iglesia, la c!e Cho
lula está dedicada al arcángel San Gabriel, el
mensajero divino de la Anunciación. Se trata
de una de las iglesias más antiguas c!e México
y la más grande cíel territorio de los antiguos
cholultecas. Sus orígenes se remontan al siglo
XVI con la fundación cíel convento en 1529 y
con la colocación ele la primera piedra, el 7 c!e
febrero de 1549, por fray Martín ele Hojacastro,
tercer obispo de la ciudad de losÁngeles, ahora
llamada Puebla. Su construcción, ejecutada por
indígenas, concluyó en 1552yfue dedicada el 30
de abril del mismo año por el obispo de Puebla.

El conjunto conventual lo conforma la iglesia
misma, una gran barda perimetral que delimita
el atrio, el claustro, tres capillas posas, el portal
de peregrinos, la capilla de naturales (conocida
como Capilla Real) de estilo mucléjary la capilla

de la Tercera Orden. Toclas estas edificaciones

están rematadas en su parte superior por al
menas y pináculos que le confieren el aspecto
de antigua fortaleza franciscana, segura mente
para desalentarla posibilidad de algún ataque
cholulteca.Lacruzatrial, típica de toda iglesia
franciscana, data del año 1668.

Entre la iglesia y la Capilla Real se sitúa la
Capilla de la Tercera Orden, a la que da acceso
una portada de estilo barrocoy en cuyo interior
las pechinas de la cúpula presentan a santos
franciscanos, entre ellos el beato John Duns
Scott, principal defensor del dogma mariano
de la Inmaculada Concepción.

La sencilla fachada de la iglesia de San
Gabriel tiene un único acceso por el portal
central enmarcado por un arco doble de can
tera. La ventana circular, también enmarcada
por cantera, acoge un vitral del arcángel San
Gabriel, el santo patrono de esta iglesia y de
todo el convento. La torrecampanario, de dos
cuerpos, es cuadrada en su base y circular en
la parte superior. Al interior, la iglesia consta de
una nave de elementos góticos y platerescos.
Labóvedapresentanervaclurascleestilogótico
¡ ecubiertas con hoja de oro. El resto de la de
coración interior, que era barroca, se sustituyó
por elementos neoclásicos, tanto en el altar
principal como en los el ¡versos altares laterales.

El conjunto conventual de San Gabriel, así
como la iglesia dedicada al arcángel, en Cholula,
son muestra de la presencia permanente de
ángeles y arcángeles en el territorio poblano,
presencia y devoción surgidas a partir de las
apariciones del arcángel San Miguel, ocurridas
en Cacaxtla.en 1631.
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El problema de procuración de justicia es
uno de los temas focales pendientes más
importantes en la vida pública del país

sta semana la SCJN invalidó el procedi
miento de prisión preventiva oficiosa por
delitos como evasión fiscal, contrabando,
expedición, venta, enajenación, compra
o adquisición de comprobantes fiscales
falsos. Los ministros por mayoría calificada
decidieron que las reformas que aplicaban

prisión preventiva por dichos delitos son inconstitucionales
y violan derechos humanos.

Ante esta decisión, el presidente López Obrador mencionó
que su gobierno acatará la decisión del máximo tribunal en
búsqueda de un estado de derecho.

A poco más de dos años de dicha reforma, la sociedad se
está dando cuenta de los costos que esta medida trae con el
afán de evitar que los grandes evasores fiscales enfrentaran
a la justicia e incluso tuvieran oportunidad de huir cíel país,
resultando en una persecución y privación cíe la libertad de
poblaciones vulnerables, principalmente desde la pobreza.
Vemos q ue desde lo discursivo de "primero los pobres" es este
sector de la sociedad quienes sobrepoblan las cárcelesy desde
la reforma en 2019, donde se aprobó la prisión preventiva, hay

cerca de 130 mil nuevos detenidos.

El problema es que estas pobla
ciones privadas de su libertad, gene
ralmente con educación básica,que
subsisten dentro de la informalidad

y tienen dependientes económicos,
siguen siendo inocentes ante la ley
y son las autoridades quienes be
neficiándose de estas prerrogativas

legales los mantienen presos, con
juicios pendientes y sin acusaciones en contra. Esta situación
se agrava al tratarse de mujeres, quienes hoy son encarceladas
más frecuentemente al punto en que hay más mujeres presas
sin sentencia que aquellas encontradas culpables y cumplen
una condena. Cabe señalar que, con esta resolución se podrá
seguir implementanclo la prisión preventiva, no obstante,
los jueces ahora estarán obligados a justificar las razones
por las cuales el acusado debe permanecer bajo detención,
en tanto que se resuelve su responsabilidad. Además, no se
podrá equiparar estos delitos fiscales con temas de seguri
dad nacional como se había aprobado en la reforma de 2019.

En ese sentido, el uso de la prisión preventiva está contem
plado como último recurso dentro c!e las medidas cautelares
y debiera serjustificado de acuerdo con las particularidades
de cada caso. La situación es compleja, tan sólo en 2020 la
Ciudad de México, considerada punta de lanza para el ejercicio
de derechos y libertades, el 100% de todas las detenciones se
hicieron a través de la figura de prisión preventiva oficiosa, sin
que esta medida haya impactaclo benéficamente a revertir
la incidencia delictiva ni en la impunidad.

El problema de procuración de justicia es uno de los te
mas focales pendientes más importantes en la vida pública
del país. El marasmo causado por el abuso del privilegio, la
impunidad y la pobreza son reflejo de los cerca de 300 en
carcelamientos diarios en México y la precarización de los
instrumentos adecuados para propiciar sociedades más
imparcialesy equitativas.

Hay cerca
de 300

nuevos presos
cada día

Fecha: 31/10/2021

Página: 6

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Políticas

Azul Etcheverry

Costo: 15,212

Página 23 de 37



Consideró irreleuartte que cuatro legisladores
fueran a Glasgow, Reino Unido, a la COP26

orena en la Cámara ele Diputados negó a
Mun grupo de legisladores de la Comisión

de Cambio Climático, de reciente crea
ción, participar en la Cumbre Mundial
del Clima (C0P26), que arranca mañana,
para elevar la voz en el foro más impor
tante donde las naciones se esfuerzan

por acuerdos que ayuden a mitigar los efectos negativos
del cambio climático.

El partido en el poder, junto con sus aliados del PTy de;!
Partido Verde, ajá, el PVEM que se precia de ser ecologista,

pero carece c!e agenda donde encuentre como base los
Acuerdos de París, consideraron irrelevante que cuatro
diputados viajaran a Glasgow, Reino Unido, para sumarse
a las discusiones de los nuevos compromisos para aten
der la emergencia climática, por lo que la Jucopo negó los
recursos para los vuelos, hospedajes y comida.

De acuerdo con la información obtenida por esta colum
na, Ignacio Mier.jefe de la bancada de Morena, argumentó
que están en contra del turismo parlamentario, en lo que
coincidieron los coordinadores del PAN, PRI, PRDy MC, pero
estos representantes no minimizaron la C0P26, donde los
representantes de las naciones tienen una oportunidad c!e
oro para atender el llamado de las nuevas
generaciones para salvar el mundo c!e los
desastres naturales y pandemias futuras
propagadas por los daños ocasionados por
la humanidad a los ecosistemas naturales.

A pesar del revés, los líderes opositores
dieron luz verde a sus legisladores para irse
a la C0P26 con recursos propios para hacer
la denuncia de que a pesar de los Acuerdos
de París, en México seguimos y seguiremos
recurriendo al carbón y uso de energías fósiles, fuente
primaria de los principales proyectos energéticos del pre
sidente de México y en lasque radican las obras insignias
cíe su sexenio. Eclna Díaz, diputada del PRD y presidenta
de la Comisión de Cambio Climático, la cual fue separada
de Medio Ambiente para la Legislatura actual dizque para
darle un verdadero peso de atención a los problemas,
será quien encabece a la delegación de la Cámara baja y
estaba en conversaciones con el resto de los grupos para
determinar el nombre de quienes la acompañaran en su
viaje de las próximas horas.

Veremos si México expondrá las dos visiones que se
clan al interior. Veremos si María Luisa Albores González,
titular de Semarnat, quien acude en representación del

presidente López Obrador sostiene los señalamientos de
su jefe de que el daño ambiental es un engaño y que hay
mucha hipocresía respecto al cambio climático, pues
aseguró que suele usarse el discurso mientras se permite
que se extraiga más petróleo y que a la vez se produzca
energía eléctrica con combustóleo y carbón.

Las cumbres han ido estableciendo límites más estrictos

a las emisiones de gases cíe efecto invernadero. En el proto
colo de Kioto, por ejemplo, se establecía una reducción del
5 por ciento para 2012 con respecto a los niveles de 1990.
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Los senadores, en cambio, no encontraron obstáculos
para estar en la cumbre y dar su punto de vista y el de sus

partidos, incluyendo el viaje de representantes
del partido en el poclery de sus aliados. Se trata
de Mari Merced González [Morena], Geovanna
del Carmen Bañuelos (PT), Silvana Beltrones
(PRl), Verónica Delgadilloe Inciira Kempis (am
bas de MC), Raúl Paz y Xóchitl Gálvez (ambos
del PAN), Raúl Bolaños (PVEM) y Sasil de León
(PES). Quedan claras las diferencias de More
na en ambas cámaras legislativas sobre los
temas y la doble moral del PVEM.

lippercut: El grupo de trabajo a cargo de la comisión

de la Reforma PolíticaElectoral en la Cámara de Dipu
tados incluyó a su mesa de discusión tres iniciativas de
Morena y PT, así como tres puntos de acuerdo de More
na, PANyMC. Se va a llevara cabo un parlamento abierto
con expertos, académicos,y abogados. La Comisión de
Puntos Constitucionalesy Gobernación van a acompa

ñar los trabajos de la Comisión de la Reforma Políti
caElectoral, pero sin que se condicionen sus labores a
la opinión o dictaminaclón de las demás comisiones.
Los líderes

opositores
dieron luz verde

para el viaje
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UNA PELÍCULA
DEPOUCÍAS

La película tiene muchas caras. ¿Un
documental? Ciertamente. Lo persona
jes centrales son una y un policía muy
reales que se convirtieron en pareja en
los dos sentidos: trabajaban juntos y
además se enamoraron.

Lo que pasa es que también estamos
ante una película actuada, y bien actua
da: en la mayor parte de sus algo menos
de dos horas, los encargados de ponerle
cara y cuerpo a las voces de la pareja,
conocida por sus compañeros como "la
patrulla del amor", son los talentosos
Mónica del Valle y Raúl Briones, que, en
un ejercicio casi de periodismo gonzo,
se prepararon para sus papeles, durante
meses, con una inmersión en el mundo
de la policía (la chilanga y la de Ciudad
Neza) que incluyó el curso tremenda
mente pobre, mediocre, insatisfacto
rio, con que dizque forman a nuestros
uniformados en estas tierras.

Para complicar más el asunto, Del
Valle y Briones llevan de vuelta la
película a terrenos del documental de
toda la vida cuando, a cuadro, pasado
un buen trecho de la historia, hablan de
su experiencia en la preparación del
filme, un filme que así, aparte de todo, es
una reflexión sobre sí mismo: sobre su
naturaleza y sus implicaciones.

Me refiero, imaginarán, a Una pelí
cula de policías, aplaudida en el Festival
de Morelia, recién estrenada, con mere
cido ruido, en salas, y a nada de debutar
en plataformas.

Una película compleja, sí, por ese
brincoteo entre el documental y lo que
no lo es, pero también porque enfrenta
al espectador a un constante cambio de
estados de ánimo. Por una parte está
ese realismo implacable. El director,
Alonso Ruizpalacios, tiene una mano
francamente envidiable para acercar
nos la pobreza indigna, la corrupción
rampante, la sordidez institucional y la
violencia en que viven los policías que
nos rodean, esas personas a las que o
no vemos o, más habitualmente, vemos
para despreciarlas sin matices.

Pero la historia está contrapunteada
de manera singular y afortunada por
ese humor tan chilango, esa ironía, que
ayuda a hacer a los personajes, a largos
ratos, entrañables, cercanos, aunque
sin concesiones al almíbar. Como se ha

dicho, Una película de policías ayuda
rá a entender sin maniqueísmos, con
perdonarán la palabra, tan mal vista
hoy empatia crítica a nuestros policías,
tan cercanos y tan lejanos.
Y vaya que es necesario, en este

México violento y desigual, lo que es
razón suficiente para dedicarle un par
de horas. Al margen de eso, sin muchas
clasificaciones ni arrebatos teóricos, es
una buena, buena película.
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COMO SI NO PASARA NADA

JOSÉ MELTON

Se veía venir que el anunciar el
semáforo verde en la capital
se haría creer a los capitalinos
que ya todo estaba bien, que
el peligro habrá pasado y que

todo podría volver a la normalidad. lusto
eso pasó y no sólo por lo que dijo el go
bierno, sino por lo que está haciendo.

Y es que no hay mayor muestra que
convocar a un desfile que reunirá a dece
nas de miles de personas y que además
durara al menos cinco horas, en un am
biente en el que no habrá poder humano
que garantice sana distancia y mucho me
nos que impida que se propague el virus.

La bandera es que ya prácticamente
todos los capitalinos estamos vacunados
con esquema completo; sin embargo, es el
mismo aparato de gobierno el que asegura
que la vacuna no impide enfermarse, en
tonces, no hay congruencia entre lo que di
ce y lo que se hace, por eso se llama a
eventos masivos. Y es que esta será una
prueba, porque el primer mandatario esta
rá ya planeando lo que será su evento ma
sivo para celebrar sus primeros tres años
en el gobierno que, por supuesto buscara
llevar un buen número de acarreados al

Zócalo, por lo que no es casualidad el se

máforo verde en esta temporada.
Por supuesto que también influye mu

cho la caída libre que vivió la economía del
país y de la CDMX durante 17 meses de pan
demia, por supuesto que el desfile también
tiene tintes económicos, es necesario recu

perar la entrada de dinero a la ciudad, pues
se perdieron miles de empleos y no hubo ni
un verdadero apoyo a los empresarios.

Y es que, si de apoyos se traía, esos sí
hubo, pero no donde debían, porque de lo
que se trata, y eso lo hemos visto, es de
generar un problema para después tener la
solución, o sea, generar pobreza y después
otorgar apoyos para hacerse de posibles
votantes, por eso pareciera que los meno
res de edad no deben ser vacunados, pues
ellos no votarán ni en 2022 ni en 2024.

Apenas esta semana Estados Unidos
anunció que ya casi está aprobada la vacu
na para menores de entre 5 y 12 años, lo
que abriría la posibilidad para vacunar en
México a nuestros niños, pero eso sería un
gasto innecesario.

Y más ahorita que se vienen los proce
sos electorales y, por supuesto, la famosa
consulta de revocación de mandato, es de
cir, es más importante la popularidad y el
poder que vacunar a la población y más
ahora que vuelven a clases presenciales.
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Monreal,
la huesuda

y su guadaña
Andaba Monreal

en campaña,
la huesuda lo

perseguía con
su guadaña,
pero un día la
calaca se rezagó

y Ricardo,
con toda

su mala maña,
de la entraña

se le escapó,
la huesuda pena

ya en el camposanto,
mientras Monreal

sigue en campaña
para llegar una
esperada mañana,

a la silla presidencial

Bienvenidas todas las almas de

nuestros seres queridos que ya se
adelantaron en el camino. Y las al

mas de nuestras queridas mascotas
también, a quienes también mucha
gente les pone su ofrenda.
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Pues ahí les dejo una calaverita
dedicada a quien será el próximo
presidente de la república, una vez
que YSO se vaya a su rancho.
A propósito de estas fiestas de

muertos, el senador Ricardo Mon
real nos enviaun mensaje para man
tener vivas nuestras traiciones.

Aquí el texto íntegro de sus pala
bras:

Una civilización, cualquier civiliza
ción que no tiene respeta por la vida,
tampoco puede tener respeto por la
muerte.

Hoy me saldré de los guiones tradi
cionales y hablaremos del Día de
Muertos.

En México se celebra con jocosi
dad, incluso can alegría, aunque
mucha nostalgia y tristeza, el Día de
los Muertos en lugares distintos: En
Michoacán, en el Estado de México,
en la Ciudad de México, en Zacate
cas. En fodas partes se celebra de

í
manera distinta*
Los niños salen por doquier a pedir

"su muertita" entre el día último, el 1
y 2 de noviembre. Hay marchas fuñe
bies, de fiesta, de tambora, cíe ruaría
chi en ios panteones; hay velaciones
de los parientes vivos para con sus
muertos.

Es increíble lo que vive México, es
increíble ia tradición, esta que cuida
mos esmeradamente del Día de los

Muertos. Tbdos recordamos a núes

tros muertos queridos, nuestra tierra
de muertos.

Yo, por ejemplo, recuerdo este día
siempre a mi madre, que murió a los
37 años, con 14 huérfanos que nos
dejó. Recuerdo a mi padre, Felipe
Monreal, que murió a los 66 años; o
recuerdo, también, a mi abuela
Dominga.

También recuerda a dos de mis en
trañables amigos: Tomas Torres, buen
abogado, prestigioso, y a Humberto
Godoy; o recientemente al maestro
Díaz Casas, que acaba de fallecer Y
cómo n o recordar los cien tos de miles
que por la pandemia se nos han ade
lantado.

Entonces, con dignidad, con decoro
y sin olvidar nunca a nuestros muer
tos, recordémoslos, festejemos que
estarnos vivos y honremos su memo
ria.
También, en el Senada de la Repú

blica se nos han adelantado cuatro

senadores de esta Legislatura: Angé
lica, de Hidalgo; Radamés, de More
los; Rafael, de Puebla, y Jael, de Tlax
cala. Hoy sus familias los recuerdan
con Cristeza.

Nuestro abrazo para todos nuestros
vivos, en referencia, y en recuerdo a
sus muertos, queridos y entrañables
ausentes,
Hasta aquí el mensaje del senador

Monreal Ávila, quien será presi
dente, sí Q sí
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